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Amazonino será velado até sábado 

prefeitura promove ações de saúde no carnaval 

seleção vence Japão na estreia da sheBelieves cup

Bloco do curupirado na ‘Quarta-feira de cinzas’ 
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fEminino 

folia 

A ordem de serviço para a construção da primeira” Escola da Floresta” foi assinada pelo governador Wilson Lima na quinta-feira (16). o espaço ficará localizado na reserva de desenvolvimento sustentável (rds) do Uatumã, em são sebastião do Uatumã (a 247 quilômetros de manaus). a Escola da floresta vai promover a sustentabilidade socioambiental nas unidades de ensino, ao fortalecer as ações de educação ambiental nas Unidades de Conservação (UCs).

‘escola da floresta’ 

MARCOS HOLANDA

dinhEiro Lula confirma aumento do salário mínimo para r$ 1.320  
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2 Última hora
Desfiles de escolas de samba 
aquecem a economia local 
Investimento da 
Prefeitura de Manaus 
nas escolas de samba 
reflete na arrecadação 
de tributos  

Este ano, o desfile das esco-
las de samba, que receberam 
reajuste de 20% no valor do 
repasse financeiro, totalizan-

do R$ 2.229.541,60, disponibilizados 
pela Prefeitura de Manaus, por meio 
da Fundação Municipal de Cultu-
ra, Turismo e Evento (Manauscult), 
começou nesta quinta-feira (16), 
no centro de convenções de Ma-
naus, o sambódromo, na avenida 
Pedro Teixeira, Zona Centro-Sul.

A vice-presidente da Manauscult, 
Oreni Braga, explica que esse fo-
mento, também, significa aumento 
no volume financeiro da arrecadação 
de tributos, como  o recolhimento do 
Imposto Sobre Serviços de Qualquer 
Natureza (ISS). “Além de uma bonita 
festa popular, o Carnaval também 
é responsável pela movimentação 
de alguns setores da economia. O 
recurso pago ao setor do samba já 
movimenta mais de 20 mil postos 
de trabalhos temporários, além do Muitos empregos são gerados pelas escola de samba, inclusive na hora do desfile 

incremento nas vendas em comér-
cios de ferragens, aço, madeira, tin-
tas, tecidos, bebidas e alimentos”, 
concluiu Oreni.

De acordo com Aluízio Nascimento, 
presidente da União das Escolas de 
Samba do Amazonas (Uesaam), o 
apoio dado pelo prefeito David Al-
meida para a realização do desfile 
das Escolas de Samba de Manaus do 
Grupo Especial, “A” e “B”, no Carnaval 
de 2023, foi decisivo.

“Nós, fazedoras de cultura popular, 
enfrentamos muitas dificuldades; e 
com a pandemia, elas triplicaram. 
Mas, graças ao apoio que recebemos 
da Prefeitura de Manaus e da comu-
nidade, conseguimos preparar uma 
belíssima apresentação, fruto do 
trabalho de profissionais, entre eles 
soldadores, marceneiros, carpintei-
ros, pintores, decoradores, estilis-
tas, costureiras e empurradores dos 
carros alegóricos”, comentou Aluízio.

O presidente da Uesaam também 
ressaltou que o samba movimenta, 
indiretamente, uma média de 3 mil 
trabalhadores e que os gastos de 
uma agremiação vão desde a docu-
mentação, até a compra de insumos.

“No carro alegórico, por exemplo, 
há gastos com manutenção do chas-
si, pneus, caixa de direção, ferragens, 

tecido, madeira ou aço, dependendo 
do que o carnavalesco projetou. E na 
hora da aquisição de insumos, onde 
grande parte vem de fora, prioriza-
mos ao máximo comprar o que é 
possível aqui na nossa cidade, como 
iluminação led, galão, cola, tecidos, 
pedrarias e plumagens”, pontuou 
Aluízio.

O levantamento feito pela Uesaam 
aponta que entre as funções mais 
bem pagas está a do artista respon-
sável pela criação dos carros e ale-
gorias,  cuja  obra de pequeno porte 
custa algo em torno de R$ 20 mil.

 
Indústria da Economia Criativa
As contratações temporárias mo-

vimentam toda a indústria da econo-
mia criativa e ajudam a gerar renda 
para pessoas que estão desempre-
gadas, a exemplo dos mais de 380 
trabalhadores contratados pelas 
agremiações dos grupos de acesso, 
conforme explica Dudson Carvalho, 
presidente do Grupo de Acesso Ofi-
cial da Cultura Popular (GAOCP).

“A geração de emprego contem-
pla contratações de artistas para os 
barracões, costureiras e bordadeiras 
para as oficinas de indumentárias 
e fantasias, profissionais de artes 
visuais, de solda artística, de pintu-

DIVULGAÇÃO

Polícia prende falso personal 
por infectar mulheres com HIV

Um homem de 28 anos foi preso 
suspeito de infectar propositalmente 
mulheres com HIV no Amapá. As víti-
mas registram boletim de ocorrência 
e informaram que tinham testado 
positivo após terem relações sexuais 
com ele.

Ele foi detido ontem durante o 

trabalho como personal trainer em 
uma academia no Centro de Macapá. 
Segundo a polícia, ele usava a pro-
fissão para se aproximar das vítimas.

No entanto, ontem, um represen-
tante do Conselho Regional de Edu-
cação Física procurou a delegacia 
para informar que o investigado “não 

tem registro profissional junto ao 
órgão de regulamentação”. A infração 
de exercício irregular da profissão 
será apurada separadamente.

A Polícia Civil informou que o ho-
mem será indiciado pelo crime de 
lesão corporal gravíssima. De acordo 
com a delegada Marina Guimarães, 

AmApá

ras e revestimento de alegorias, por 
exemplo. É importante avaliar a mo-
vimentação econômica gerada pelo 
nosso setor e a potência da classe 
trabalhadora envolvida no Carna-
val de Manaus. Estamos vindo de 
dois anos de pandemia, onde muitos 

artistas renomados, em busca do 
sustento, tiveram que migrar para 
outros Estados, como Rio de Janei-
ro e São Paulo, gerando uma certa 
escassez e aumento do valor da mão 
de obra. Mas, estamos superando”,  
finalizou Dudson.
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da DP de Crimes contra a Mulher, o 
suspeito teria praticado sexo sem 
proteção com uma amiga “mesmo 
ciente de que seria HIV positivo”. 
Ele vinha sendo investigado desde 
o mês de janeiro.

Uma das vítimas relatou à polícia 
que, em um exame de rotina, des-
cobriu estar infectada e entrou em 
contato com o homem. Ele teria dito 
que faria o exame, no entanto, não 
cumpriu. “Tentamos contato com o 
suspeito e, inicialmente, ele ouviu a 
psicóloga e disse que faria exame. 
Depois, não respondeu mais. Na ten-
tativa de intimá-lo pessoalmente, 

fomos informados que ele estaria 
morando em outro Estado”, infor-
mou a delegada.

Uma das denunciante teria 
sido infectada ainda adolescente, 
com 16 anos à época da relação. 
Mais duas mulheres procuraram 
a polícia após a repercussão da 
denúncia. Uma delas estava mo-
rando com o homem há meses. 
Segundo a polícia, os casos se-
rão investigados em inquéritos 
separados.

O homem, que não teve a iden-
tidade divulgada, segue preso pre-
ventivamente. 



Libras
O deputado estadual Mário César 

Filho (União Brasil) apresentou à 
Mesa Diretora, nesta quarta-feira 
(15), um projeto de lei que institui 
a obrigatoriedade do atendimento 
por meio de tradutores e intérpre-
tes da Língua Brasileira de Sinais (Li-
bras) em repartições públicas, em-
presas concessionárias de serviços 
públicos e instituições financeiras 
no âmbito do Estado do Amazo-
nas. “A presença de um tradutor/
intérprete da Língua Brasileira de 
Sinais (Libras) é fundamental para 
a comunicação da pessoa com defi-
ciência auditiva. O principal objetivo 
da Constituição é garantir o direito à 
vida”, observou o autor do projeto.

Cooperação
A Prefeitura de Manaus se prepa-

ra para o último ano da cooperação 
internacional com mais intercâmbio 
e troca de experiências e vivências 
com a cidade-membro parceira de 
Manaus, Nápoles, na Itália. Os tra-
balhos devem iniciar entre o final de 
fevereiro e início de março. Manaus 
deve participar ainda de um evento 
regional sobre economia circular e 
sustentabilidade em Fortaleza (CE), 
no mês de maio, e de um interna-
cional, no México, nas cidades de 
Guadalajara e na Cidade do México, 
em agosto.

CNH e Passaporte apreendidos
Pessoas que estiverem inadim-

plentes poderão ter documentos 
apreendidos como passaporte e 
a Carteira Nacional de Habilitação 
(CNH), além de serem impossibi-
litadas de participar de concursos 
públicos e licitações.

O Plenário do Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu, no último dia 
10 de fevereiro, ser constitucional o 
dispositivo do Código de Processo 
Civil (CPC) que autoriza o juiz a 
determinar “medidas coercitivas” 
que julgue necessárias no caso de 
pessoas inadimplentes.

Parceiro, Gilmar!
O ministro Gilmar Mendes, do 

Supremo Tribunal Federal (STF), 
suspendeu nesta quarta-feira (15) 
o julgamento de todos os processos 
que envolvam o decreto assinado 
pelo presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), no dia 1° de janeiro, que 
suspende a concessão de novos 
registros de Colecionadores, Atira-
dores e Caçadores (CACs) e restringe 
a compra de munições por 60 dias.

Na prática, a resolução anula a 
eficácia de qualquer decisão judi-
cial contra o decreto de Lula, que 
revogou as normas do governo do 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
que facilitavam acesso aos arma-
mentos.

Dever do Congresso
A ministra do Supremo Tribunal 

Federal (STF) Rosa Weber negou um 
pedido apresentado pelo deputado 
federal Evair de Melo (PP-ES) para 
investigar o presidente Lula (PT) 
por ter chamado o impeachment 

de Dilma Rousseff (PT) de “golpe”. 
Na representação enviada, Evair 
afirma que as declarações do pe-
tista são de “extrema gravidade e 
incorrem em ação criminosa...” e 
solicitou que seja apurado se cabe 
imputar ao presidente o crime de 
responsabilidade.

Weber disse que o Supremo 
não tem competência para apre-
ciar ações de responsabilidade e 
atribuiu ao Congresso Nacional 
esse dever.

Ranking da pobreza
Uma pesquisa da Fundação 

Getúlio Vargas (FGV) aponta que 
Manaus é a segunda capital mais 
pobre do país. O ranking tem como 
parâmetro a renda, elaborado com 
base nas informações declaradas 
à Receita Federal pelos contri-
buintes do Imposto de Renda.

A capital amazonense apresen-
ta uma renda per capita de R$ 
1.012, ficando à frente apenas de 
Macapá, com renda de R$ 980 por 
habitante. A cidade de Florianó-
polis, com uma renda de R$ 4.215 
por habitante, ostenta o título de 

capital mais rica do país.

Salário mínimo e o IR
O presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva (PT) anunciou ontem que o 
valor do salário mínimo será de R$ 
1.320 e que a isenção do Imposto 
de Renda subirá para R$ 2.640 – o 
que corresponde a dois salários 
mínimos. Lula ainda disse que a 
faixa de isenção será aumenta-
da progressivamente. “O salário 
mínimo terá, além da reposição 
inflacionária, o crescimento do 
PIB, porque é a forma mais justa 
de você distribuir o crescimento 
da economia. Não adianta o PIB 
crescer 14%, e você não distribuir 
para a sociedade”, completou.

Enfermeiros na luta
Nos últimos dias, enfermeiros 

de diversas cidades do Brasil ini-
ciaram uma campanha de mani-
festação em defesa do reajuste 
salarial. Os profissionais desejam 
pressionar as autoridades para 
que o piso sancionado pelo ex-
-presidente Jair Bolsonaro seja 
pago. A lei estabelecia o piso en-

tre R$ 2.375 e R$ 4.750. No ano 
passado, o ministro Luís Roberto 
Barroso suspendeu o pagamento 
do piso salarial da enfermagem e 
o Supremo Tribunal Federal (STF) 
formou maioria para manter a 
decisão.

Sem condições 
O presidente da Associação 

Amazonense dos Municípios 
(AAM), prefeito Anderson Souza 
(PSC), afirmou, nesta quarta-feira 
(15), que as prefeituras não têm 
condições de arcar com os cus-
tos do piso salarial da enferma-
gem. “No momento é impossível. 
O Congresso ao aprovar o piso, 
não definiu fonte de receita, no 
Amazonas”, disse. No último dia 14, 
os profissionais da enfermagem 
lotaram a galeria da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam) 
cobrando apoio dos deputados 
para a antecipação no Estado da 
implantação do piso. 

Moro avança
O senador Sergio Moro (União 

Brasil-PR) conseguiu o apoio 

mínimo de 27 parlamentares no 
Senado Federal para avançar no 
Projeto de Lei 166/2018, que trata 
do desarquivamento da proposta 
de alteração do Código Penal que 
regulamenta a prisão em segunda 
instância. Em 2019, a pauta chegou 
a ser aprovada pela Comissão de 
Constituição e Justiça do Senado, 
mas o Supremo Tribunal Federal 
(STF) voltou a barrar a prisão de 
condenados logo após a segunda 
instância. 

Teto de gastos
O ministro da Fazenda, Fernando 

Haddad, disse nesta quarta-feira 
(15) que o governo deverá anunciar 
em março a nova regra fiscal que 
substituirá o teto de gastos. Antes, 
ele havia prometido apresentar a 
proposta até abril, para que fosse 
discutida com a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO).

Haddad disse que a ideia de an-
tecipar a nova regra foi dada pela 
ministra do Planejamento, Simo-
ne Tebet, e pelo vice-presidente 
e ministro do Comércio, Indústria, 
Serviços e Desenvolvimento, Ge-
raldo Alckmin. 

CPMI do dia 8 de janeiro 
O deputado André Fernandes 

(PL-CE) conseguiu coletar, até a 
manhã de ontem, 120 assinaturas 
na Câmara dos Deputados para abrir 
uma Comissão Parlamentar Mista 
de Inquérito (CPMI). Ao todo, são 
necessárias 171 adesões de parla-
mentes da Casa. No Senado Federal, 
o requerimento já tem o apoio de 30 
nomes — três a mais que o mínimo 
exigido pelo regimento interno.

A CPMI visa a apurar a respon-
sabilidade pelos atos de ocupação 
e depredação que ocorreram em 
Brasília no dia 8 de janeiro.

Máscaras 
O diretor-presidente da Agência 

Nacional de Vigilância Sanitária (An-
visa), Antônio Barra Torres, disse 
nesta quarta (15) que o período 
do Carnaval dará novos elementos 
para o órgão avaliar se mantém 
ou derruba o uso de máscaras em 
aeroportos e aviões.

Barra Torres afirmou estar pre-
ocupado com a circulação do vírus 
devido à intensa aglomeração de 
pessoas nessa época do ano. “Brasil 
é a sede mundial da maior concen-
tração de pessoas por um motivo 
festivo: o Carnaval”, declarou.

Mercosul
O presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva conversou, hoje (16), com a 
presidente da Comissão Europeia, 
Ursula von der Leyen. No telefone-
ma, eles trataram sobre o combate 
ao desmatamento e os esforços 
para a conclusão das negociações 
do acordo de livre comércio entre 
Mercosul e União Europeia (UE).  

Nas redes sociais, Ursula escre-
veu que está ansiosa para visitar 
o Brasil em breve. Por sua vez, 
Lula afirmou que ela será muito  
bem recebida.

Prefeitura desobstrui 324 caixas 
coletoras da rede de drenagem

A Prefeitura de Manaus vem intensificando as ações de limpeza e desobstrução de bueiros nesse período 
chuvoso. No primeiro mês deste ano, 324 caixas coletoras foram desobstruídas na capital amazonense.  
A ação visa a minimizar os impactos das chuvas na cidade, garantindo a vazão correta das águas pluviais.

O descarte irregular de lixo é o responsável por 40% das obstruções e desanelamentos das tubulações, 
fator preponderante para os alagamentos nos bairros, é o que aponta relatório mensal do Departamento 
de Manutenção e Infraestrutura Urbana da Secretaria Municipal de Infraestrutura (Seminf). 

Outro relatório da prefeitura, emitido pela Secretaria Municipal de Limpeza Urbana (Semulsp) em outubro 
de 2020, mostra que, entre janeiro e outubro, foram coletadas quase 9 mil toneladas de lixo dos igarapés. 
Segundo o diretor de Manutenção e Infraestrutura Urbana da Seminf, Emerson Costa, a participação da 
população é crucial para o pleno funcionamento das redes de drenagem na cidade. “O balanço do primeiro 
mês do ano mostra a eficiência da limpeza e demonstra a necessidade de conscientização que precisa 
ser feita junto à população, para reduzir a quantidade de lixo jogado desordenadamente nas ruas e que 
acabam chegando às galerias de drenagem da cidade, pelas águas das chuvas”, explicou Emerson.

À campanha Trote Legal, do Centro Universitário do Norte (Uni-
norte), que está arrecadando doações de alimentos não perecíveis 
para os indígenas Yanomami de Roraima, que passam por uma crise 
sanitária com casos de malária e desnutrição grave. As doações po-
dem ser feitas nas secretarias das unidades da Uninorte, situadas 
no Centro, Djalma Batista e Cidade Nova, das 08 às 17h.

DIVULGAçãO DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

À Câmara dos Deputados, que vai gastar quase R$ 90 mil, sem licitação, na 
aquisição de armamento para a Polícia Legislativa. O extrato que confirma a 
dispensa do processo licitatório para um gasto de R$ 88.562,10 com a compra 
de dez espingardas calibre 12 foi publicado na edição desta quarta-feira (15) 
do Diário Oficial da União (DOU). 
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Retroceder para avançar

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

O LUTO

Em uma de suas canções mais inspiradas, o paulista 
Guilherme Arantes fala que as águas “sempre voltam, 
humildes, pro fundo da terra”. Planeta Água fala do ciclo 
da água, do ciclo da vida no planeta. Um dos problemas 
das grandes cidades, onde o solo foi impermeabilizado 
pelo concreto e pelo asfalto, é que as águas, em vez de 
voltarem para o fundo da terra, alagam vias, inundam 
casas, submergem carros, derrubam árvores, arrastam e 
matam pessoas. Com mais de 2 milhões de habitantes, 
Manaus vem sofrendo desse mal há algumas décadas. 
Entre os meses de dezembro e maio, qualquer chuva 
forte que dure mais de 15 minutos alaga ruas e avenidas 
do Centro e dos bairros. 

A chuva é parte do ciclo natural da água e, em outros 
tempos, era alegria da criançada e refresco para o calor 
amazônico. Os mais antigos lembram, com saudade, do 
som da chuva nas telhas de zinco das casas de madeira 
típicas de Manaus. Há coisa de 30 anos, não havia tanto 
asfalto e concreto, os quintais eram de terra e muitas 
casas ficavam em cima de mourões, os igarapés, dre-
nagem natural da cidade, não tinham sido canalizados 
e seus leitos eram permeáveis. Sempre choveu muito, 
sempre houve chuvas fortes e tempestades, mas a água 
se infiltrava na terra, descia para o lençol freático e 
seguia seu ciclo. 

Às vezes, para avançar, é preciso andar para trás. Parece 
que é o que tem que ser feito para resolver o problema 
das alagações de Manaus. É preciso deixar permeável 
tudo o que for possível, talvez até os igarapés, arborizar, 
ajardinar, construir passeios e manter a cidade limpa. 
Um caminho possível é copiar as medidas adotadas nas 
cidades-esponja chinesas, como Jinhua ou Taizhou, que, 
entre outras soluções urbanísticas, empregam parques 
alagáveis, telhados verdes, calçamentos permeáveis e 
praças-piscina.

A palavra luto tem sua origem do latim (luctus) 
que significa dor, lástima, mágoa. O luto é uma 
forma de expressar um sentimento de tristeza 
pelo falecimento de um ente querido. Além da 
definição na literatura médica, o luto também 
pode representar o sentimento de perda por 
animais, objetos ou situações de expectativas 
na vida, perder o emprego é uma forma de luto 
por exemplo.

Cada cultura é marcada pelos seus próprios 
rituais de despedidas, dependendo da religião ou 
códigos culturais temos as cerimônias fúnebres 
que faz parte do nosso processo de luto: home-
nagens, velórios, enterros, cremações, esses ritu-
ais nos trazem uma ideia de comunidade, entre 
nascer e morrer celebramos de forma coletiva. 

Pular a etapa do luto não faz bem para nossa 
saúde emocional, viver o luto individual faz parte 
da nossa humanidade, estamos vivendo em uma 
era que explora a felicidade acima de qualquer 
frustração e isso tem ocasionado problemas 
emocionais na sociedade, portanto devemos sim 
chorar,  extravasar nossos sentimentos de tris-
teza, busque ajuda psicológica caso não consiga 
lidar com a situação, pois o processo do luto é 
diferente para cada pessoa, alguns superam mais 
rápido e outros precisam de um tempo maior.

Há também o luto em vida daqueles que convi-
vem com uma pessoa doente ou em fase termi-
nal, chamamos de luto antecipatório, neste caso 
temos a oportunidade de aproveitar a presença 
da pessoa amada para uma despedida grada-
tiva. O luto é diferente da saudade, o luto é o 
processo de aceitação de perda, já a saudade é 
o sentimento de amor que nunca passará. Para 
amenizar as dores da saudade podemos tomar 
algumas atitudes como construir uma rede de 
apoio, conversar com amigos e família sobre os 
sentimentos, estabelecer novas rotinas, criar 
novos projetos, realizar atividades em grupo e 
por fim buscar auxílio profissional.
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Dr. Euler Ribeiro
é Reitor da Fundação Universidade Aberta da Terceira Idade, 
PhD em Geriatria e Gerontologia

“Stalinistas, idiotas e fascistas iguais aos nazistas”

MST captou quase R$20 milhões em ‘tacada’ capitalista 
na Bolsa

Bom para o movimento
A independência do Banco 

Central é um marco de confia-
bilidade na economia na brasi-
leira, incentiva investidores na 
hora de investir.

Contra produtivo
O título do MST promete 5,5% 

de retorno, como investimento 
de renda fixa. A economia em 
frangalhos não é boa notícia 
para investidores.

Tiro no pé
Segundo o próprio MST, em 

2021 a captação de recursos da 
operação na Bolsa ajudaria 13 
mil agricultores. Agora 13 mil 
prejudicados.

Outros tempos
O CRA é um investimento 

isento de imposto de renda e o 
título do MST atraiu quase dois 
mil investidores, sob o governo 
de Jair Bolsonaro.

PSD acerta ida ‘amigável’ de 
chefe do BC ao Senado

O presidente do Banco Cen-
tral, Roberto Campos Neto, 
acerta para logo após o Car-
naval uma tranquila ida ao 
Senado e explicar a política 
de juros. A pauta fez Vander-
lan Cardoso (PSD-GO), futuro 
presidente da Comissão de 
Assuntos Econômicos do Se-
nado (CAE), a chamar Campos 
Neto para jantar, nesta quarta 
(15). O PSD de Gilberto Kassab 
trabalha para proteger a inde-
pendência do BC que o PT tenta 
implodir. Campos Neto não se 
opõe a ir ao Congresso, basta 
ser convidado.

De nada ajuda
A convocação de forma a 

constranger Campos Neto não 
deve prosperar. Até no PT há 
quem discorde, como o sena-
dor Fabiano Contarato (ES).

Sagrada estabilidade
O PSD é contra mexer na au-

tonomia do BC. MDB e União, 
partidos da base governista, 

também são contra a vontade 
de Lula.

Vexame previsto
No Congresso, há avaliação 

que o BC é bode expiatório 
para dividir a culpa do micro 
crescimento do PIB, esperado 
para abaixo de 1%.

O frete é seu
Após cobrar até R$20 mil em 

jantar, o PT segue avançando 
com voraz apetite no bolso de 
trouxas com a carteira dispo-
nível. O partido abriu uma loja 
online e cobra R$ 63,90 em uma 
caneca, por exemplo.

Rastreio
O Tribunal de Justiça do Rio 

Grande do Sul, que quer garan-
tir o auxílio-creche ao já gordo 
salário dos juízes, dificulta a fis-
calização do que é público. Exige 
registro de nome, documento e 
declaração de veracidade para 
conceder acesso à página da 
transparência do tribunal.

Papo velho
Assim como Michel Temer e 

Jair Bolsonaro se ressentiam da 
sabotagem de petistas infiltra-
dos em seus governos, agora é 
Lula que faz a mesma acusação 
aos adversários. Mas é do PT 
a fama de “aparelhar” cargos.

Falar é fácil
O senador Cleitinho (Rep-MG) 

visitou as presas pelo vandalis-
mo em Brasília. Falou até em se 
reunir com Alexandre de Mora-
es (STF), mas, perguntado pela 
coluna se formalizou o pedido, 
evitou a resposta.

Quem leva
Longe dos holofotes, uma 

disputa que pega fogo é pela 
presidência da Comissão do 
Meio Ambiente da Câmara. O 
PL quer indicar Ricardo Salles 
(SP) para o posto. Duda Salabert 
(PDT-MG) também quer a vaga.

Adorador de gaveta
Longe dos talentos da ante-

Deputado Quaquá (PT) sobre os críticos pela foto com o ex-ministro Eduardo Pazuello (PL)

cessora Tereza Cristina, hoje 
senadora, o ministro da Agricul-
tura, Carlos Favaro, virou alvo de 
críticas de aliados por “ordenar” 
ao chefe de gabinete Wilson 
Taques jogar tudo na gaveta.

‘Verificadores’ de férias
O senador Marcos Pontes 

(PL-SP) teve que apelar às re-
des sociais para esclarecer que 
o demitido do comitê executivo 
da Câmara de Comércio Exterior 
(Camex), órgão da Presidência, 
não é ele, e sim um homônimo.

Forte indicativo
A ex-primeira-dama Michelle 

Bolsonaro foi confirmada como 
a próxima presidente do PL 
Mulher, e exercerá o papel de 
promoção do principal partido 
de oposição ao PT, indicando 
o futuro do seu grupo político.

Pensando bem...
...“governo” revela viés auto-

ritário quando não aceita órgão 
independente exercendo fun-
ções legais.

Poder sem Pudor

Dupla utilidade
Filha de Jânio, Dirce Tutu 

Quadros era deputada quando 
decidiu mandar a filha Tina es-
tudar numa escola tradicional 
da Inglaterra. Às vésperas da 
viagem, Tutu conversou ao te-
lefone com o diretor da escola, 
Sir John Towey, que lhe pediu 
o “brasão da família” para pen-
durar no quarto da garota. Tutu 
desligou o telefone, pensou, 
pensou e encontrou a solução: 
“Vou levar uma vassoura. É esse 
o brasão dos Quadros.”

Os movimentos sociais que agora, no governo Lula (PT), protestam contra a independência do 
Banco Central e contra o presidente do BC, Roberto Campos Neto, no governo Bolsonaro tentavam 
a sorte na Bolsa de Valores. As primeiras emissões de Certificados de Recebíveis do Agronegócio 
com apoio do MST renderam a sete cooperativas mais de R$17,5 milhões. Outra conseguiu sozinha 
R$1 milhão em 2020.
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O O Governo do Amazonas 
defendeu uma série de 
oportunidades para me-
lhorar a aplicabilidade de 

recursos e a execução de projetos 
provenientes do Fundo Amazônia. 
Entre outros pontos, o Estado apoia 
a descentralização da execução das 
ações, a fim de otimizar os resultados 
das iniciativas para a população.

O anúncio foi feito pelo secretário 
de Estado do Meio Ambiente, Edu-
ardo Taveira, durante a reunião de 
retomada do Comitê Orientador do 
Fundo Amazônia (Cofa). O encontro, 
que ocorreu nesta semana, na sede 
do Banco Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social (BNDES), 
no Rio de Janeiro, foi o primeiro após 
quatro anos da desativação do Cofa, 
em 2019.

Na oportunidade, Eduardo Tavei-
ra enfatizou que a perspectiva do 
Governo do Amazonas com a rea-
bertura do Fundo é que haja uma 
previsão mais ágil e menos buro-
crática para execução dos projetos, 
a fim de aumentar a execução dos 
recursos e tornar mais ágil a imple-
mentação das ações pelo Estado. 
“Nada é tão bom que não possa 
melhorar. Historicamente, os entes 
federados são caracterizados pela 
baixa execução dos recursos e pela 
demora na implementação dos pro-
jetos. Por outro lado, entidades da so-
ciedade civil, que são fundamentais 

na parceria com os Estados, detêm 
um alto índice de execução, inclu-
sive com autorização para usar até 
20% do recurso para contratação de 
equipe, algo vedado aos Estados”, 
pontuou.

Para ele, modelos híbridos e des-
centralizados de execução do Fun-
do Amazônia podem equilibrar a 
situação. Ele reforça que projetos 
liderados por Estados e executa-
dos por entidades privadas ou da 
sociedade civil podem solucionar 
os dois problemas em um único 
movimento.

Divulgação

“Desta forma, seria possível solu-
cionar tanto a baixa execução dos 
projetos pelos Estados, como dar a 
garantia da continuidade de proje-
tos tocados por essas entidades não 
governamentais, que muitas vezes, 
quando feitos sem conexão com as 
políticas públicas de Estado, tendem 
a desaparecer depois que o dinheiro 
do projeto acaba”, explicou.

Freio no desmatamento ilegal 
Durante sua fala na reunião, Taveira 
também afirmou que o Fundo Ama-
zônia é fundamental para controlar o 
avanço do desmatamento ilegal. Sua 

ausência contribuiu para o aumento 
dos índices, segundo conta o secretá-
rio. “Há diversos outros fatores, mas 
dados mostram que os anos sem o 
fundo foram também os de maior 
aumento, em especial no Amazonas, 
onde quase 80% dessas ilegalidades 
foram registradas em áreas federais”, 
pontuou.

Em nome do governador Wilson 
Lima, Taveira colocou o Estado à 
disposição na cooperação para re-
tomada do Fundo Amazônia. “Creio 
que há caminhos e oportunidades 
que podem ajudar a construir novas 

Proposta foi 
defendida durante 
reunião do Comitê 
Orientador do Fundo, 
na sede do BNDES

Governo do AM defende Fundo 
Amazônia descentralizado 

‘Precisamos levar desenvolvimento aos 
nossos municípios’, diz Thiago Abrahim

Sílvia Abdala é reeleita 
Corregedora-Geral do MPAM

Divulgação

 A Comissão de Assuntos Mu-
nicipais e Desenvolvimento Re-
gional, presidida pelo deputado 
Thiago Abrahim (União Brasil), foi 
instalada na Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam),  na 
manhã desta quinta-feira (16). 
“Precisamos levar desenvol-
vimento e infraestrutura para 
nossos municípios”.

“Essa é uma Comissão muito 
importante para nós que somos 
do interior.  Iremos trabalhar 
atuando presentes nos muni-
cípios, atendendo as demandas 
das causas municipalistas, até 
porque os municípios detêm 
a grande maioria dos serviços 
públicos que a população exige. 
Precisamos acompanhar esses 
serviços e saber de que forma 
estão sendo prestados e se estão 
sendo prestados com qualidade”, 
disse.

A Comissão abordará políticas 
públicas e matérias relativas à 
habitação; defesa civil e proteção 
a pessoas expostas a situações de 
risco, especialmente na ocorrên-
cia de enchentes e vazantes; ana-
lisará condições de qualidade e de 
serviços públicos estaduais nos 

municípios e quadro dos repasses 
constitucionais, visando à redução 
das desigualdades sociais. Políticas 
públicas voltadas a proporcionar as 
condições necessárias como infra-
estrutura, crédito, tecnologia, etc. 

“Vamos atender as necessida-
des envolvendo a seca e a cheia 
que atingem todos os anos nossos 
municípios. Precisamos de uma 
atenção e de um olhar cuidado-
so e presente. Atuaremos assim. 
Trataremos assuntos relativos à 

habitação. Nosso Estado, hoje, tem 
um déficit, e a gente precisa traba-
lhar isso.  A nossa população pre-
cisa de uma moradia digna. Nossa 
Comissão está aberta a todos os 
deputados, aberta à população 
que precisar do nosso apoio e 
do nosso suporte.  Está aberta 
também a todos os prefeitos e 
vereadores,  para que seja uma  
extensão das suas funções. Nosso 
trabalho é trazer o melhor para a 
nossa população”, concluiu.

Em eleição realizada nes-
ta quinta-feira (16), a atual 
Corregedora-Geral do Minis-
tério Público do Amazonas, 
Procuradora de Justiça Sílvia 
Abdala Tuma, foi reconduzi-
da ao cargo para o mandato 
2023/2025. O pleito, restrito 
aos integrantes do Colégio de 
Procuradores de Justiça do 
MPAM, encerrou às 14h, com 
divulgação imediata do resul-
tado. Sílvia Abdala Tuma foi 
reeleita com 20 votos.

Reconhecida a importância 
da atuação da Corregedoria-
-Geral, o Procurador-Geral 
de Justiça, Alberto Rodrigues 
do Nascimento Júnior, en-
fatizou o papel de destaque 
no desempenho de orienta-
ção e fiscalização voltados ao 
controle e ao monitoramento 
da execução do planejamen-
to estratégico institucional, 
tanto no plano da gestão 
administrativa dos órgãos de 
execução, quanto no que diz 
respeito às atribuições mi-
nisteriais propriamente ditas, 
seja no plano judicial, seja, 
fundamentalmente, no âmbi-
to extrajudicial.

“É justamente na concepção 
da observância do planeja-
mento estratégico institucio-
nal, como dever funcional dos 
membros, que reconhecemos 
a magnitude e a relevância 
do papel a ser exercido pe-
las Corregedorias-Gerais, en-
quanto instâncias de controle 
interno necessário para con-
formar o Ministério Público 
com uma atuação democra-
ticamente eficiente e plane-
jada, para consecução da sua 
missão enquanto instituição 
encarregada da defesa e re-
presentação da sociedade ci-
vil”, apontou o PGJ.

A Corregedora-Geral eleita 
destacou que houve mudan-
ças e avanços nas estratégias 
de atuação, durante o último 
biênio. “Nós estamos com um 
olhar maior para a orientação 
dos colegas, apoiando os pro-
motores, prevenindo as situ-
ações e levando para eles as 
demandas do Conselho Na-
cional do Ministério Público 
(CNMP), que tem como foco 
a resolutividade”, declarou a 
Procuradora de Justiça, Sílvia 
Abdala Tuma.

COMISSÃO DE ASSUNTOS MUNICIPAIS MINISTÉRIO PÚBLICO

Secretário de Estado do Meio Ambiente, Eduardo Taveira, representou a gestão Wilson Lima em reunião com a ministra do Meio Ambiente, Marina Silva 

soluções, para que os investimen-
tos do Fundo cumpram ainda mais 
o seu papel de proteger a floresta e, 
ao mesmo tempo, ter impacto social 
e econômico positivo na vida das 
pessoas da Amazônia”, completou.

Ao final do encontro, Taveira, jun-
to aos demais membros do Fórum 
de Secretários da Força-Tarefa de 
Governadores para o Clima e Flo-
restas, entregou à ministra do Meio 
Ambiente, Marina Silva, uma carta 
que condensa as principais deman-
das dos Estados para a priorização 
do Fundo Amazônia.

Presidente da Comissão destacou as questões relacionadas a enchentes e vazantes



Velório de Amazonino Mendes 
é iniciado no Teatro Amazonas
A visitação do público 
teve início às 17h e 
segue até as 5h da 
manhã de sábado (18), 
em regime de 24 horas

MARCOS HOLANDA

Diversos cidadãos amazonenses deram o último adeus ao ex-governador e muitos ainda irão visitar o velório, que acontece no hall do Teatro Amazonas
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Ministro da Justiça e Segurança enxerga recadrasmento de forma benéfica

Ministro afirma que ‘Acabou 
o liberou geral de armas’

O ministro da Justiça e Se-
gurança Pública, Flávio Dino, 
disse ontem (16) que acabou 
o “liberou geral de armas” no 
país, ao comentar  decisão 
do ministro Gilmar Mendes, 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), que reconheceu a 
constitucionalidade do decre-
to presidencial que limita o 
acesso a armas de fogo e de-
termina o recadastramento.

Até o momento, segundo o 
ministro, cerca de 68,5 mil 
armas no poder de CACs (ca-
çadores, colecionadores, ati-
radores e particulares)e  2,2 mil 
armas de uso restrito foram 
recadastradas.

Na avaliação de Dino, com 
a decisão do STF, deve haver 
um aumento no número de 
armas recadastradas. “A nossa 
expectativa é que esse número 
cresça nos próximos dias, uma 
vez que havia a ilusão de alguns 
que o decreto do presidente 
Lula seria revogado e não há 
nada disso. O prazo está fluindo 
e a decisão do Supremo confir-
ma o caminho que foi decidido 
pelo presidente da República 
e vamos levar adiante esse 
recadastramento”, disse.

O recadastramento deve ser 
feito até o final de março e 
quem não fizer, poderá so-

ARMAMENTISMO

DIVULGAÇÃO

realizou muito por este Estado, por 
esta cidade,” explicou.

Humberto Michiles atuou como o 
último candidato a vice de Amazoni-
no, nas eleições de 2022, para o go-
verno do Estado. Abalado, declarou 
ser este um momento de aperto no 
coração, mas também de enaltecer e 
reconhecer a carreira de seu colega.

“Ele foi verdadeiramente um es-
tadista, que tanto contribuiu para o 
bem-estar da população do nosso 
Estado. Eu cito sempre a atitude do 
Amazonino de levar ‘motor’, ‘rabe-
ta’ para os caboclos de municípios 
distantes. Amazonino provou que, 
pelo amor que ele tem a seu povo, 
pelo seu talento, é verdade, pela 

sua inteligência, mas sobretudo pela 
sua dedicação, que é possível fazer 
muito e fazer bem para o povo do 
seu Estado”, falou.

Quanto aos reconhecimentos, a ar-
tista plástica Rosa dos Anjos, atuante 
do projeto “Pintura ao Vivo”, destacou 
a importância do ex-governador, en-
quanto pintava com o artista Alfredo 
Araújo um retrato em tamanho real 
de Amazonino.

“Antigamente, os reis e as pessoas 
mais importantes de um país, quando 
morriam, eram eternizados durante 
o seu velório. Nós estamos fazendo 
a mesma coisa, o eternizando para 
as pessoas que admiravam ele. A 
inspiração da obra é a vida de Amazo-

nino, pela sua atuação política e pela 
vida de caboclo que ele levava. Uma 
pessoa que trouxe tantos benefícios 
pro nosso Estado, não somente com 
construções físicas, mas também de 
caráter, de personalidade de caboclo 
da Amazônia, merece, sim, ser eterni-
zada numa tela em frente ao Teatro 
Amazonas”, frisou. 

Outros representantes sociais es-
tiveram presentes no local, como 
a Associação de Camelôs do Ama-
zonas. José de Assis, presidente do 
grupo, contou sobre o sentimento 
de agradecimento ao ex-governador.

“Amazonino tirou a gente de um 
sufoco muito grande no final da 
década de 80, e, no início do ano 

de 1992, nós pudemos voltar a tra-
balhar nas calçadas de maneira 
digna. A categoria tem gratidão ao 
Amazonino Mendes, que sempre 
recebeu as lideranças, destacou 
com muita importância o trabalho 
dos camelôs. Nas vezes que passou 
pela prefeitura, sempre nos rece-
beu e deu todo apoio possível para 
que a gente pudesse trabalhar e 
sustentar nossas famílias. A nos-
sa gratidão não morre aqui, segue 
com a gente em nossos corações, 
e nossa homenagem hoje é para 
dizer: Obrigado, Negão!” 

O velório foi abeto ao público às 
17h e seguirá para visitação até às  
6h de sábado (18).

Políticos aliados e opositores, 
amigos, familiares, antigos 
eleitores e admiradores se 
reuniram na tarde desta quin-

ta-feira (16) para prestar as últimas 
homenagens e dar início ao funeral 
de Amazonino Mendes, que morreu 
no domingo (12) e será velado por três 
dias no Teatro Amazonas,  Centro, 
Zona Sul de Manaus.

O governador Wilson Lima esteve 
presente na cerimônia de homena-
gens, prestando o seu pesar  e decla-
rou que o Amazonas oferecerá todas 
as honras que podem ser dadas a um 
chefe de Estado.

“Ele foi uma das maiores lideranças 
políticas do Estado do Amazonas. 
Sempre estivemos em campos polí-
ticos opostos, mas nunca nos faltou 
diálogo e respeito. Hoje eu vim aqui 
em respeito a esse legado, a tudo 
que o Amazonas conseguiu construir 
nesse tempo que Amazonino Mendes 
esteve na vida pública,” disse.

O prefeito David Almeida (Avante) 
deixou clara sua admiração pelo ex-
-prefeito e deu mais detalhes sobre a 
renomeação de espaços públicos da 
capital para homenagear o político.

“Ele foi um visionário, um homem 
à frente do seu tempo. Amazonino 
foi prefeito de Manaus três vezes, 
vai receber homenagens como pre-
feito. O Parque Gigante da Floresta 
vai se chamar Prefeito Amazonino. 
Ele foi governador quatro vezes, e a 
maior avenida da Zona Leste, que é 
a cara dele, a Autaz Mirim, vai passar 
a se chamar Governador Amazo-
nino. É uma homenagem justa a 
um homem que trabalhou muito, 

frer sanções. “A Polícia Fede-
ral fará esse recadastramento 
até o final de março para as 
armas de uso permitido e de 
uso restrito. Quem não re-
cadastrar, automaticamente 
essas armas passarão a ser 
proibidas e, por isso, estarão 
sujeitas à apreensão e os pro-
prietários estarão cometendo 
crimes”, alertou Dino.

Desde o início da vigência do 
decreto, em janeiro, o ministro 
destacou queda no número de 
armas de fogo registradas no 

país: 3.888 armas em janeiro 
de 2023, contra 9.719 no mes-
mo mês de 2022.

O próximo passo será a ela-
boração de uma norma para 
regular o acesso da popula-
ção a armas. Serão realizadas 
audiências públicas com dife-
rentes segmentos da socieda-
de, a exemplo da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), 
entidades de direitos huma-
nos, indústria de material bé-
lico e confederações de tiro 
esportivo, tático e prático.

Soluções para tomada de decisão
Hoje, muito tem sido dito sobre a se-

gurança pública, um serviço prestado 
pelo Estado que impacta a vida de todo 
o cidadão, que influencia a economia 
das cidades, fortalecendo a sensação 
de segurança, resultando em índices 
de satisfação com gestores em todas 
as esferas da sociedade. 

Acredito que ações em curto prazo 
podem gerar resultados satisfatórios, 
desde o incremento da tecnologia até 
a satisfação do policial militar.

Podemos listar aqui pontos que 
acredito serem os norteadores para um 
planejamento a curto e médio prazos, 
como, por exemplo, o incremento do 
policiamento com a reconvocação dos 
policiais veteranos. Afirmo aqui nesse 
ponto o uso dos policiais civis e militares 
que estão na reserva remunerada e 
possuem aptidão física e intelectual 
para serem reconvocados para o ser-
viço. Outro ponto que defendo é sobre 
a lei 3472/2009 que dispõe sobre o 
Incentivo ao Cumprimento de Metas 
de Segurança Pública com o objetivo 
de garantir a melhoria da qualidade dos 
serviços de segurança e a redução dos 
índices de criminalidade no Estado. A lei 
que precisa ser  regulamentada é uma 
proposta que, através da motivação, os 
policiais possam atender a população 
do Estado do Amazonas com melhores 
serviços, garantindo a contenção e a 
redução dos indicadores de violência. 

A lei criada com meta bem estrutu-
rada e elaborada para impulsionar os 
servidores da pasta e, assim, alcança-
rem metas de redução da criminalida-
de, redução no indicador de violência 
(crimes violentos letais intencionais), 
metas de aumento da produtividade 
como: aumento de apreensão de arma 
de fogo, aumento na quantidade de 
apreensão de drogas, chegando ao 

indicador previsto na lei que começa 
com 10% passando a 15%, no caso de 
produtividade 15% e 30%. E afirmo que 
essas metas não são fáceis de alcançar, 
mas o planejamento as torna possíveis.

Trabalhar a prevenção é mais barato 
e mais eficiente, resguardando a vida 
que tem um valor incalculável, “Quanto 
é que custa uma vida? Quanto é que a 
violência impacta no sistema de saúde 
e faz com que os cofres públicos sejam 
assolados nesse sentido? Investir em 
prevenção é sempre mais econômico 
do que trabalhar a repressão.

Região de Fronteiras e Divisas 
Nosso estado possui além da co-

nhecida tríplice fronteira, 32 municí-
pios que estão em linha de divisa e 
estrategicamente precisam ser moni-
torados por estarem em proximidade 
com outros estados ou rios de rápida 
fuga para outros estados. O plano se-
ria montar bases de resposta rápida 
em 5 municípios polos: Tabatinga, São 
Gabriel da Cachoeira, Humaitá, Boca 
do Acre, e Parintins,  que deveriam 
ser incrementados com equipamento 
e tecnologia de ponta para essa ati-
vidade, com forças integradas, com 
efetivo especial, treinado, equipado 
para serem aplicados, e ainda teríamos 
a ação da Polícia Federal,  quando for 
o caso, da Polícia Rodoviária Federal 
e das Forças Armadas para que possa 
acontecer de forma eficiente.

Falar sobre soluções é sempre 
desafiador, requer estudo, empenho 
de equipe, investimentos, avaliação 
constante e correção para alcançar 
as metas. Coragem, vontade e de-
dicação são necessárias para iniciar 
um grande projeto, vejo grandes pos-
sibilidades nesse aspecto e tenho 
convicção que dá certo

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da 
Força Nacional de Segurança, coronel da Polícia Militar  e 
deputado Estadual.

NOIR MIRANDA
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Governo anuncia reajuste em maio 
do salário mínimo para R$ 1.320

Carteira de trabalho com cédulas de dinheiro 

O presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), confirmou ontem (16) 
que o governo vai aumentar 

o salário mínimo para R$ 1.320 em 
maio. Na mesma ocasião, deve ser 
divulgada a nova faixa de isenção 
do Imposto de Renda, que passará 
de R$ 1.903,98 para R$ 2.640.  

Atualmente, o salário mínimo 
está em R$ 1.302, conforme medida 
provisória editada em meados de 
dezembro pelo governo anterior. 
Esse valor considera a variação da 
inflação medida pelo Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor 
(INPC), acrescido de ganho real de 
aproximadamente 1,4%.

Entretanto, o valor aprovado pelo 
Congresso Nacional no Orçamento 
Geral da União de 2023 é de R$ 
1.320, mas para entrar em vigor, 
depende de uma nova medida pro-
visória do Executivo. A preocupação 
do governo é com a insuficiência 
de recursos para bancar o novo 
valor e uma proposta está sendo 
negociada pela equipe econômica.

Apesar de a Emenda Constitucio-
nal da Transição (ECT) ter assegu-
rado R$ 6,8 bilhões para o salário 
mínimo de R$ 1.320, a forte liberação 

parceria

Prefeitura de Manaus estabelece novas parcerias para o Sine

Hospedagem em área urbana é 
opção para descanso no feriado

DIvULGAçãO

Servidora em frente a computador do Sine Manaus

O Comfort Hotel abriu nesta 
semana a opção promocional 
de hospedagem em quartos 
família desta sexta-feira (17) a 
quarta-feira (22), para ser des-

frutado no período de feriado 
de Carnaval. O apart-hotel, lo-
calizado no Distrito Industrial, 
está afastado do perímetro de 
bandas e aglomerações.

serviço

de aposentadorias e pensões do 
Instituto Nacional do Seguro Social 
(INSS) nos últimos meses do ano 
passado resultou em um impacto 
fiscal maior que o previsto. vários 
benefícios sociais e trabalhistas, 
como o seguro-desemprego, abo-
no do PIS/Pasep, o Benefício de 
Prestação Continuada (BPC) e ou-
tros, também são atrelados ao piso 
nacional, devendo ser corrigidos.

“Estamos aumentando o salário 
mínimo para R$ 1.320 em maio e 

vamos recuperar a regra em que 
o salário, além da reposição in-
flacionária, terá o crescimento do 
PIB, porque é a forma mais justa de 
distribuir o crescimento da econo-
mia”, escreveu, em publicação nas 
redes sociais.

Para o presidente o salário míni-
mo precisa subir de acordo com o 
crescimento da economia, em equi-
valência ao aumento do Produto 
Interno Bruto (PIB, soma de bens 
e serviços produzidos no país). Para 

isso, em janeiro, instituiu um grupo 
de trabalho para a elaboração de 
uma proposta que trata da Política 
de valorização do Salário Mínimo, 
que trará uma fórmula de cálculo 
permanente para o piso nacional.

Em 2007, durante o primeiro go-
verno Lula, foi pactuada uma políti-
ca de valorização, que foi abando-
nada em 2019. Ela previa o reajuste 
do salário mínimo contemplando o 
INPC do ano anterior mais o PIB de 
2 anos antes.

EM TEMPO

REPRODUçãO

O Departamento Intersindical de 
Estatísticas e Estudos Socioeconô-
micos (Dieese), em janeiro de 2023 
o salário mínimo necessário para 
satisfazer as necessidades básicas 
(alimentação, moradia, vestuário, 
educação, higiene, transporte, lazer 
e previdência) de uma família com 
quatro pessoas deveria ser de R$ 
6.641,58.

imposto de renda
Também pelas redes sociais, Lula 

confirmou o reajuste da tabela do 
imposto (IR) de renda. Segundo o 
presidente, a faixa de isenção pas-
sará de R$ 1.903,98 para R$ 2.640 
e progredirá até chegar a R$ 5 mil.

A falta de correção da tabela nos 
últimos anos vai fazer com que, em 
2023, pessoas que recebem um 
salário mínimo e meio tenham de 
pagar imposto pela primeira vez. 
A última atualização foi feita em 
2015. Com o valor do mínimo em R$ 
1.302, quem ganha um salário e meio 
ganha R$ 1.953, acima, portanto, da 
faixa de isenção.

A correção da tabela do imposto 
de renda é um dos pontos centrais 
na agenda econômica do novo go-
verno e promessa de campanha 
de Lula. Nesta semana, o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, in-
formou que a pasta já finalizou a 
proposta para o reajuste do IR.

“E vamos começar a isentar o im-
posto de renda a partir de R$ 2.640. E 
vamos ir progredindo até chegar aos 
R$ 5 mil. Quando a gente vai discutir 
imposto de renda, a gente percebe 
que quem ganha R$ 6 mil paga mais 
proporcionalmente do que quem re-
cebe mais”, escreveu o presidente.

O presidente também 
anunciou em suas redes 
sociais que nova faixa 
de isenção do Imposto 
de Renda poderá 
chegar até R$ 5 mil

A Secretaria Municipal do Traba-
lho, Empreendedorismo e Inovação 
(Semtepi) realizou na última quarta-
-feira (15) visitas a empresas do setor 
privado para estabelecer parcerias 
para captação de vagas de emprego. 
O objetivo da ação é entender junto 
aos empregadores as demandas do 
mercado para qualificar a mão de 
obra que possa atendê-los.

O subsecretário de Assuntos Ad-
ministrativos da Semtepi, Wagno 
Oliveira, conta que essa iniciativa 
vem para ajudar ainda mais a po-
pulação.

 “Nós temos buscado viabilizar 
os serviços para ambos os lados 
da empregabilidade: qualificando 
quem procura emprego e ofere-
cendo mão de obra qualificada para 
quem está em busca de profissio-

nais capacitados, e tudo o que ou-
vimos hoje será transformado em 
qualificação profissional gratuita, 
que vai empregar e ajudar muitas 
famílias”, relatou.

De acordo com o subsecretário, 
ouvir quem emprega é importante 
para apresentar o Sine como uma 
ferramenta que pode e deve ser 
utilizada por eles, de maneira que 
facilite a procura pelo profissional 
com o perfil desejado.

O banco de dados do Sine 
Manaus possui mais de 35 mil 
profissionais cadastrados e tem 
oferecido de maneira gratuita cur-
sos profissionalizantes para que 
qualquer cidadão possa fazer sua 
inscrição e se capacitar.

Segundo o diretor do Sine Manaus, 
Fábio Araújo, as visitas aos setores 

que mais empregam em Manaus são 
extremamente necessárias.

“Não é interessante para a pre-
feitura qualificar pessoas que o 
mercado não esteja precisando 
receber, é necessário ter essa tro-
ca com as empresas para entender 
e atender a demanda, aumen-
tando a chance de inserir cada 
vez mais pessoas no mercado de 
trabalho”, destacou.

Além dos cursos que fomentam 
o empreendedorismo, o projeto 
“Sine Qualifica”, voltado para qua-
lificação de mão de obra, busca 
capacitar e encaminhar trabalha-
dores para o mercado de trabalho. 
As empresas interessadas em fir-
mar parceria com o Sine Manaus 
devem fazer contato a partir do 
telefone (92) 99140-0671.

De acordo com o gerente, Filipe 
Barroso, o hotel oferece a pro-
moção de Carnaval para quartos 
família até quatro pessoas.

 “O pacote promocional inclui 
hospedagem com café da manhã 
em quarto quádruplo por R$ 
650, com direito também a um 
dia de almoço para os hóspedes. 
Nosso hotel está sendo prepa-
rado com decoração temática 
especialmente para a data e o 
late checkout irá até às 16h”, 

afirma.
Os hóspedes que escolherem o 

Comfort neste Carnaval poderão 
desfrutar da área de lazer da 
piscina e da comodidade do res-
taurante Aupabá, que tem seu 
cardápio constantemente re-
novado com pratos elaborados 
com ingredientes amazônicos. A 
gastronomia internacional está 
sob o comando do chef, Armando 
Nascimento, que também abre o 
cardápio tradicional para almo-

ço e jantar das 11h30 às 14h30 
e das 18h às 21h.

O Comfort Hotel está localiza-
do em frente ao Centro Cultural 
Povos da Amazônia, próximo às 
maiores empresas do Polo In-
dustrial de Manaus (PIM), com 
fácil acesso ao Aeroporto e Cen-
tro Histórico de Manaus. Infor-
mações e reservas pelo telefone 
(whatsapp) 3028-6061 (atendi-
mento em horário comercial, das 
8h às 17h).
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A empresa estadual de 
Turismo (Amazonastur)  
lançou ontem (16) o pro-
grama “Brilha Amazonas”, 

que distribuiu, inicialmente, 253 
kits de painéis solares para co-
munidades que têm o turismo 
como fonte de renda, gerando 
energia limpa. o termo para o 
chamamento público de creden-
ciamento dos interessados foi 
assinado pelo governador Wilson 
Lima (união Brasil) no município 
de São Sebastião do uatumã (a 
247 km de Manaus).

 Wilson Lima explica que esse 
programa vai ajudar a fomentar 
ainda mais a questão econômica 
das comunidades do estado. “Nós 
estamos vindo aqui para entregar 
os primeiros kits de energia solar 
para tirar o gerador de energia 
elétrica, que consome combus-
tível. A placa solar é uma fonte 
de energia renovável. Nós preci-
samos apenas da luz solar, que 
a gente tem no Amazonas de 
sobra” disse.

de acordo com o presidente da 
Amazonastur, Gustavo Sampaio, 
o programa fortalece o turismo de 
comunidades que não têm acesso 
à energia. “o projeto foi pensado e 
estruturado especialmente para 
levar qualidade de vida, digni-
dade e condições de operações 
para as pousadas, pensado para 
o público que não tem acesso à 
energia, fortalecendo cada vez 
mais o segmento do turismo”, 
esclareceu.

 um dos comunitários que rece-
beram o kit foi Aguinaldo Ribeiro, 
proprietário de uma pousada na 
RdS uatumã. o estabelecimento 
usava apenas gerador de ener-

Comunidades vão 
receber kits com placas 
solares para tornar o 
turismo mais sustentável 
para o estado

desenvolvimento

Encontro vai reunir empresários 
de 16 Estados brasileiros 

1º Fórum Mercado 
Imobiliário Amazônico 

divuLGAção

prédios em área urbana de Manaus

Governado do estado, Wilson Lima com equipe técnica no municipio São Sebastião do uatumã

o Fórum Norte e Nordeste da in-
dústria da Construção Civil (FNNiC), 
que acontecerá em Manaus nos dias 
23 e 24 de março no Quality Hotel, 
reunirá profissionais renomados, 
autoridades, representantes de ins-
tituições e empresários dos estados 
do Acre, Amazonas, Amapá, pará, 
Rondônia, Roraima, Tocantins, Ala-
goas, Bahia, Ceará, Maranhão, piauí, 
pernambuco, paraíba, Rio Grande do 
Norte e Sergipe.

durante dois dias, serão realizadas 
palestras sobre temas atuais, troca 
de conhecimentos e intercâmbio de 
práticas que têm contribuído para 
evolução do setor, elevando o nível 
de excelência dos empreendimen-
tos, tanto do setor imobiliário, quan-
to de obras públicas. 

o evento, organizado pelo Sin-
dicato da indústria da Construção 
Civil do Amazonas (Sinduscon-AM), 
tem como objetivo impulsionar ain-
da mais a atividade econômica, que 
tem projeção de crescimento, neste 
ano, de 2,5%, conforme projeção da 
Câmara Brasileira da indústria da 
Construção (CBiC).

o presidente do Sinduscon-AM, 
Frank do Carmo Souza, acredita que 
o encontro contribuirá para a identi-

No próximo dia 8 de março, acon-
tecerá o 1º Fórum Mercado imobi-
liário Amazônico 2023, que reunirá 
na capital manauara universitários, 
engenheiros, arquitetos, médicos, 
advogados, investidores, constru-
tores, incorporadores, imobiliárias 
e seus corretores. o evento vai 
acontecer das 14h às 19h, no Teatro 
Manauara, localizado no Manauara 
Shopping.

o diretor do Quintas de São José 
do Rio Negro, promotor do evento, 
João Batista pi, fará a abertura do 
Fórum às 14h15. “o Fórum Merca-
do imobiliário marca a retomada 
do setor no Amazonas, destacan-
do as grandes oportunidades que 
existêm atualmente na região, 
tanto para morar, quanto para 
investir”, afirma.

Com o tema “Mercado imobiliá-
rio em perspectiva: Tendências e 
expectativas para 2023”, o Fórum 
é uma realização do Quintas de 
São José do Rio Negro (estrada 
do Cetur, Tarumã, Manaus), em-
preendimento previsto para ser 
entregue no final do ano, que 
oferece a experiência de morar 
em uma chácara de alto padrão 
nos moldes das existentes em 
grandes centros como São paulo, 

porém dentro da cidade.
o projeto do condomínio pre-

vê hípica para até 100 cavalos, 
marina para até 200 lanchas 
ou jet-skis, heliponto para três 
helicópteros, campo de golfe, 
quadras esportivas, capela, três 
clubes, parque aquático, acade-
mia, brinquedoteca, trilha verde 
e mirante, entre tantas outras 
comodidades.

entre os palestrantes confir-
mados estão o arquiteto Bene-
dito Abbud; consultor Guilherme 
Werner, sócio da Brain inteligên-
cia – empresa especializada em 
pesquisa de mercado; presidente 
do instituto Municipal de plane-
jamento urbano (implurb), Carlos 
valente; e o sócio-fundador da 
Life Capital partners, Christian de 
Almeida Solon de Mello. 

inscrição
As inscrições para o Fórum es-

tão abertas e podem ser realiza-
das por meio plataforma Sympla, 
no link https://www.sympla.com.
br/1-forum-mercado-imobilia-
rio-amazonico-2023__1860653. 
informações também podem ser 
obtidas pelo instagram @forum-
mercadoimobiliario. 

palestra

ficação e soluções que impulsionem 
negócios, assim como a manutenção 
de empregos e geração de novas 
oportunidades de ocupação nas re-
giões Norte e Nordeste, que concen-
tram população com renda inferior à 
do eixo Sul e Sudeste. 

“Foram convidados palestrantes 
especialistas nos temas abordados, 
assim como autoridades responsá-
veis pela elaboração e defesa de le-
gislação que trata da construção civil 
como um todo, assim como de aspec-
tos relacionados, como leis trabalhis-
tas. Será uma oportunidade ímpar de 
equacionar os interesses com foco no 

oferecimento de produtos e serviços 
de qualidade para a população do 
Norte e Nordeste”, explicou.

Frank do Carmo salientou, ainda, 
que um dos grandes desafios do 
fórum é estimular o planejamento 
urbano com foco na edificação de 
moradias dignas para reduzir o déficit 
habitacional. “As construtoras têm 
interesse em aumentar o volume de 
produção, mas este tipo de investi-
mento depende de segurança jurídica 
e também de linhas de financiamento 
que sejam compatíveis com a rea-
lidade de preços e de logística das 
regiões”, pontuou.  

gia. “A gente fica muito feliz de 
receber esse kit, que vai trazer 
renda e economia para a gente. 
Além disso, a placa solar não faz 
barulho como o gerador e não 
vai incomodar mais os turistas”, 
ressalta.

 para participar do credencia-
mento, o interessado em adquirir 
o kit solar deverá preencher os 
critérios do edital de chamamen-
to e poderá solicitar até cinco 
placas solares. para requisições 
acima de um kit, deverá ser apre-
sentado um projeto justificando 
a necessidade, assinado por en-
genheiro eletricista responsável.

 ilumina mais
 Na ocasião, o governador Wil-

son Lima, por meio da Secretaria 
de estado de infraestrutura e 
Região Metropolitana de Manaus 
(Seinfra), anunciou 60% de avan-
ço na execução da obra de im-
plantação de luminárias de Led 
em São Sebastião do uatumã. 
o serviço inclui a instalação de 
1.204 pontos de iluminação. Ao 
todo, 705 luminárias já foram 
instaladas.

Com investimento no valor 
de R$ 2.093.678,74, com R$ 
2.051.805,17 provenientes de 
recurso estadual e R$ 41.873,57 

de contrapartida da prefeitura, 
a reforma da iluminação públi-
ca atenderá todo o município e 
contempla 60 ruas nos bairros 
Trindade, Centro, São Francisco, 
Colônia, Bairro da paz e polo 
industrial Moveleiro.

 A conclusão da obra está pre-
vista para o segundo semestre 
de 2023. “em São Sebastião do 
uatumã, estamos bem avançados 
com a implantação do Led. Leva-
mos [iluminação a Led] para, pelo 
menos, quatro comunidades com 
o apoio do prefeito da cidade”, 
afirmou o governador.

 A recuperação da iluminação 

Governo leva energia solar 
para comunidades do AM

pública no município contribui 
com a segurança da população, 
além de proporcionar conforto 
visual e melhoria das atividades 
de lazer, entre outros benefícios.

 A obra tem importância tam-
bém no âmbito da sustentabi-
lidade, pois substitui lâmpadas 
queimadas e outras que estão 
iluminando abaixo de sua capa-
cidade. Ainda do ponto de vista 
da eficiência energética, o projeto 
substitui lâmpadas de maior po-
tência por lâmpadas de menor 
potência, que apresentam fluxo 
luminoso maior e tempo de vida 
útil mais elevado.



   Redação

Com início nesta sexta-feira (17), 
seguindo até o domingo (19), o 
desfile das escolas de samba no 
Centro de Convenções de Ma-

naus, o sambódromo, também contará 
com diversas ações promovidas pela 
Prefeitura de Manaus para preservar 
a saúde dos brincantes durante a folia. 

Cerca de 120 servidores da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa) irão se 
revezar durante os três dias de evento 
em atividades de promoção à saúde e 
no atendimento aos casos de urgência.

A secretária municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, conta que a estrutura 
montada pela Semsa é semelhante 
àquelas adotadas em outros grandes 
eventos da prefeitura e busca garantir 
principalmente o orientações e atendi-
mento de emergência a quem estiver 
prestigiando o evento.

“Uma das principais preocupações 
do prefeito David Almeida é que as 
pessoas aproveitem o Carnaval com 
segurança, por isso a Saúde está arti-
culada com diversos outros órgãos, a 
fim de assegurar esse cuidado com as 
pessoas presentes. Estaremos orien-
tando o público sobre a importância 
do sexo seguro, sobre as formas de 
promoção da saúde, e ainda teremos 
equipes fiscalizando a venda de ali-
mentos e equipes para prestar socorro, 
caso necessário”, informa Shádia.

 
Urgência
De acordo com a secretária, três am-

bulâncias do Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu 192) estarão 
posicionadas em locais estratégicos 
do sambódromo para o atendimento 
a casos de urgência. Pelo menos três 
socorristas atuarão em cada uma das 
ambulâncias, dentre eles,  médicos, 
enfermeiros, técnicos de enfermagem 
e motoristas.

A Semsa também terá um posto 
de atendimento no sambódromo, com 
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Mais de 120 agentes promovem 
saúde no Carnaval de Manaus
Os serviços de  
emergência estarão 
posicionados de forma 
estratégica nos locais

médicos e enfermeiros, no galpão G, 
onde serão disponibilizados materiais 
para socorro imediato, para casos leves 
de quedas, desidratação, mal-estar, 
entre outros. Os foliões que precisarem 
de ajuda médica podem recorrer tanto 
ao posto, quanto às unidades do Samu.

“Os casos de pequena complexidade 
serão resolvidos lá mesmo, pois es-
taremos totalmente equipados para 
prestar esse socorro o mais rápido 
possível e adotar a conduta clínica ade-
quada para cada situação. Porém, se o 
usuário precisar de um atendimento 
de maior complexidade, as equipes do 
Samu irão encaminhá-lo rapidamente 
a hospitais ou SPAs das proximidades”, 
acrescenta Shádia.

 
Vigilância sanitária
Nos três dias de desfile, agentes 

Em ritmo de folia, paciente recebe alta de tratamento
Rudson Renan /Faar

Divulgação / Semsa

Irene Chaves, paciente que completou ciclo de tratamento no programa +RespirAR

Placas solares 

Posto de saúde montado no Sambódromo

Visando a ajudar pacientes de 
Covid-19 a se recuperarem, o pro-
grama +RespirAR foi criado para 
unir fisioterapia com atividade física 
e contribuir para a qualidade de 
vida deles. Para Irene Chaves, o 
+RespirAR mudou o modo de viver.

Após três meses de reabilitação 
no programa, Irene recebeu alta 
no ritmo de folia carnavalesca na 
quinta-feira (16), na Vila Olímpica 
de Manaus. 

Aos 67 anos, em razão da Covid-19, 
a paciente ficou internada 16 dias na 
Unidade de Tratamento Intensivo 
(UTI) e hoje se alegra com samba 
no pé ao completar com sucesso 
o ciclo de tratamento do programa 
do Governo do Amazonas.

“Cheguei aqui no programa mui-
to debilitada, por consequências 
da Covid-19, tinha dificuldade para 
andar e fazer minhas atividades 
diárias. Hoje me sinto feliz, pois o 
+Respirar mudou o meu modo de 
viver”, destacou Irene, paciente do 

programa no núcleo Vila Olímpica, 
localizado na Zona Centro-Oeste 
de Manaus.

Coordenado pela Fundação Ama-
zonas de Alto Rendimento (Faar), 
em parceria com a Secretaria de 
Estado de Saúde (SESAU), o progra-
ma realizou neste mês de Carnaval 
uma programação especial em rit-
mo de folia. 

O “Bloco de Altas” na Vila Olímpica 
contou com as tradicionais mar-
chinhas carnavalescas que anima-
ram os pacientes reabilitados, além 
de atividades físicas que geraram 
momentos de integração durante 
a entrega dos certificados aos 11 
pacientes do núcleo.

“São mais de 30 mil amazonenses 
que já receberam alta por meio do 
+RespirAR, sabemos da responsa-
bilidade que temos com a popu-
lação amazonense. Por essa razão 
o governador Wilson Lima investe 
para que as pessoas que passaram 
pelo tratamento tenham qualidade 

de vida”, ressaltou o diretor-presi-
dente Jorge Oliveira.

Com confete e serpentinas, El-
dia Guedes, 62 anos, comemorou 
sua reabilitação com os demais 
pacientes. 

“Meu sentimento é de alegria 
por estar recebendo alta, cheguei 
no programa com problemas nas 
minhas articulações, sentia fortes 
dores na mão e joelho. Hoje, consigo 
me movimentar melhor e estou feliz 
por compartilhar esse momento”, 
ressaltou.

+RespirAR
Com reconhecimento internacio-

nal da Organização Mundial da Saú-
de (OMS), o Programa +RespirAR 
une fisioterapia e atividade física 
como ferramenta para a melhoria 
da saúde pública, proporcionan-
do atendimentos para pacientes 
que se recuperam das sequelas da 
Covid-19, pacientes com questões 
ortopédicas e neurológicas.

+RespiRAR

diaadia@emtempo.com.br | Lina Sabóia

da Diretoria de Vigilância Sanitária da 
secretaria (Visa Manaus) irão fiscalizar 
a venda de alimentos no Sambódromo. 
A ação é realizada de forma perma-
nente em toda a cidade, durante a 
rotina do serviço e intensificada nos 
eventos com concentração de grandes 
públicos.

“Serão realizadas fiscalizações das 
condições higiênico-sanitárias nas 
barracas de alimentação, para evitar 
que os consumidores sofram qual-
quer tipo de infecção. Pedimos que os 
usuários fiquem atentos aos produtos 
que serão consumidos, observando 
as condições de armazenamento e 
manipulação das comidas e bebidas, 
as condições de higiene das barracas 
e dos atendentes e as características 
do próprio alimento, como aparência 
e cheiro”, orienta.

 educação em saúde
Durante todo o mês de fevereiro, 

por conta do período carnavalesco, 
estão sendo intensificadas as ações de 
educação em saúde sobre as Infecções 
Sexualmente Transmissíveis (ISTs), 
sensibilizando a população sobre as 
formas de prevenção e controle dessas 
infecções, como HIV, sífilis, hepatite B, 
entre outras.

No sambódromo, técnicos dos Distri-
tos de Saúde (Disa) estarão reforçando 

essas orientações junto ao público, 
durante os desfiles, distribuindo ma-
teriais informativos, como ventarolas 
e cartilhas, e preservativos internos e 
externos.

O tradicional “Bloco da Saúde”, que 
abre o desfile do grupo especial, no 
sábado (18), também irá contar com a 
participação de servidores da Semsa 
para chamar atenção, de forma ale-
gre e descontraída, sobre as inúmeras 
formas de promoção à saúde.
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Ordem de serviço 
foi assinada pelo 
governador Wilson Lima

Promovendo sustentabilidade 
socioambiental na unidade 
de ensino, a ordem de serviço 
para a construção da primeira 

Escola da Floresta foi assinada pelo 
governador Wilson Lima na quinta-
-feira (16). O espaço ficará localiza-
do na Reserva de Desenvolvimento 
Sustentável (RDS) do Uatumã, em 
São Sebastião do Uatumã (a 247 qui-
lômetros de Manaus).

A Escola da Floresta vai promover a 
sustentabilidade socioambiental nas 
unidades de ensino ao fortalecer as 
ações de educação ambiental nas 
Unidades de Conservação (UCs). As 
unidades serão espaços de gestão de-
mocrática e de respeito à diversidade 
sociocultural e aos direitos humanos.

O modelo inovador de educação foi 
anunciado pelo governador do Ama-
zonas no início deste mês, durante 
participação na 13ª Reunião Anual 
da Força-Tarefa de Governadores 
para o Clima e Florestas, em Yuca-
tán, México.

“É uma escola com conceito de sus-
tentabilidade, com madeira certifica-
da, com madeira de apreensão, com 
reaproveitamento da água da chuva, 
estação de tratamento de efluentes, 
hortas comunitárias e todo o conteúdo 
voltado para essas questões de sus-
tentabilidade”, destacou o governador.

Segundo Wilson Lima, as escolas 
foram projetadas para ter um baixo 
impacto ambiental. Além disso, ele 
ainda destacou que haverá painéis 
de captação de energia solar, sistema 
de ventilação natural, ampla acessi-
bilidade e fácil manutenção.

Outras ações da política do Estado 
para defesa do Meio Ambiente também 
foram destacadas pelo governador. 

“Nós temos ações que são referên-

cias mundiais. O Estado do Amazonas 
tem hoje o maior programa de pa-
gamento por serviços ambientais do 
planeta, que é o Guardiões da Floresta, 
voltado para os moradores dessas 
áreas. Temos algumas atividades de 
manejo como o do pirarucu e muitos 
outros produtos da floresta, e a gente 
tem avançado para garantir o que a 
gente fez na Reserva do Uacari (em 
Carauari) para garantir o manejo dos 
quelônios”, afirmou.

Além do governador, participaram 
da agenda o vice-governador Tadeu 
de Souza, os deputados estaduais Ro-
zenha e Mario César Filho, o prefeito 
do município, Jander Barreto, além 
de secretários de Estado. 

Escola da Floresta
A assinatura da ordem de serviço 

para construir a primeira Escola da 
Floresta aconteceu na comunidade 
Enseada, em São Sebastião do Uatu-
mã, onde as obras deverão começar 
em até cinco dias úteis.

“Nossos alunos vão poder ficar na 
nossa comunidade, sem sair para a 
cidade. E essa escola vem munida 
de todos os aparatos para os alunos. 
Agradeço ao nosso governador Wil-
son Lima, pois estamos muito satis-
feitos. É um sonho que está sendo 
realizado. O melhor investimento que 
ele pode fazer é na educação”, des-
tacou Livânia Pires, professora da 
Comunidade Bom Jesus, local onde 
será construída a Escola da Floresta.

O projeto do Governo do Amazo-
nas é executado por meio de uma 
parceria entre a Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto e Secretaria 
de Estado do Meio Ambiente (Sema). 
Serão construídas três escolas.

Além da RDS do Uatumã, receberão 
o projeto a Área de Proteção Ambiental 
(APA) Caverna do Maroaga, no municí-
pio de Presidente Figueiredo; e a RDS 
Piagaçu Purus, no município de Beruri.

Estrutura
Cada unidade contará com qua-

tro salas de aula, uma sala de lei-
tura, uma sala multiuso, refeitório, 
sala dos professores, alojamento 
dos educadores e dos estudantes, 
sala maker, além de banheiros e 
demais estruturas escolares, como 
secretaria, despensa, cozinha e de-
pósito.

Outras ações
Na visita ao município localizado 

na região do Baixo Amazonas, Wilson 
Lima participou da maior soltura de 
quelônios de 2023 na RDS do Uatumã, 
devolvendo à natureza 20 mil filhotes 
de tartarugas, tracajás e iaçás.

O governador lançou também o 
programa “Brilha Amazonas”, que dis-
tribuirá, inicialmente, 253 kits de pai-
néis solares para comunidades que 
têm o turismo como fonte de renda. 
Ele ainda anunciou melhorias para 
fortalecer o setor rural e destacou 
que a sede do município e as comu-
nidades estão recebendo iluminação 
pública de LED.

Redação

Estudantes retornam às aulas 
após queda de árvore sobre escola

  Redação

Após uma árvore cair sobre 
o telhado da Escola Estadual 
Homero de Miranda Leão, loca-
lizada na Zona Norte de Manaus, 
a Secretaria de Estado de Edu-
cação e Desporto, por meio do 
Departamento de Infraestrutura 
realizou reparos no telhado e no 
forro da escola, além de limpeza 
geral no prédio. 

Assim, na quinta-feira (16), os 
estudantes puderam retornar às 
atividades presenciais. A gesto-

ra da unidade de ensino, Anne 
Paula da Silva, explicou que a 
escola está apta para receber 
os estudantes. 

“Realizamos vários serviços de 
manutenção na escola, tudo com 
o objetivo de preparar o retorno 
dos nossos alunos com seguran-
ça”, enfatizou a gestora. 

O assessor de infraestrutura 
da Coordenadoria Distrital de 
Educação 6 (CDE6), Daniel Araú-
jo, informou que, após análise, 
foi constatado que não houve 
danos elétricos. 

EducaçãO

DIvULGAçãO

Distribuição de remédios caros
gratuitO

Funcionários realizando serviço de reparo em escola utilizando andaime

Caixas de medicamentos  de alto custo sobre mesa

EDUARDO CAvALCANTE / SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAçãO E DESPORTO

    Redação

A Policlínica Codajás teve um 
crescimento no número de aten-
dimentos e entrega de medica-
mentos de alto custo para usuá-
rios da capital e do interior. Com 
objetivo de atender o paciente 
em consulta de forma mais com-
pleta, durante 2022, a Farmácia 
de Componente Especializado 
da Assistência Farmacêutica 
(CEAF) da unidade recebeu a vi-
sita de 11.529 usuários, enquanto 
em 2021 foram atendidas 7.854 
pessoas, o que representa um 
crescimento de 46% no número 
de atendimentos. 

De acordo com dados atuais da 
CEAF, no ano passado a farmácia 
entregou 291.840 medicamentos. 
Já em 2021, no mesmo período, 
foram entregues 228.719 medica-
ções, ou seja, 63.128 medicamentos 
a mais que no ano anterior.  

A farmacêutica da CEAF Mar-
tha Maia explica que há dois 
anos os pacientes, após consulta 
e com a receita médica, tinham 
que se dirigir até a Central de Me-
dicamentos (CEMA) em busca 
do medicamento, porém agora 
tudo é feito na unidade. 

“Nesses dois anos, realizamos 
o serviço de novos cadastrados, 
resgate de pacientes inativos e 

uma conversa com o corpo clínico, 
para tornar o processo de atendi-
mento menos burocrático”, disse. 

Desde a inauguração em 2021, 
a farmácia já recebeu 1000 novos 
pacientes cadastrados oriundos 
de atendimentos em consulta na 
unidade. As medicações dadas são 
de alta complexidade, têm um alto 
custo, e são prescritas após um 
diagnóstico especializado.  

 Entre os medicamentos com 
maior procura no setor no ano pas-

sado, está  a Leflunomida, Olanzapi-
na, Clozapina e Mesalazina, que tra-
tam de saúde mental, reumatologia, 
gastrointestinais e pneumologia. 

A farmácia possui mais de 90 
medicamentos de alto custo à dis-
posição da população.

Os pacientes da capital recebem o 
medicamento mensal, já os usuários 
do interior recebem remessas para 
uso de três meses seguidos, pela 
dificuldade de eles irem à unidade 
todo os meses.  

Governador e 
vice em frente 
de maquete

ARNALDO NETO/POLICLíNICA CODAJÁS

Primeira Escola da Floresta no Uatumã
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O número de óbitos no 
Brasil cresceu 18% e atingiu 
aproximadamente 1,8 mi-
lhão em 2021, segundo ano 

da pandemia de Covid-19. Foram 273 
mil mortes a mais do que em 2020. 
Como é o maior número absoluto e a 
maior variação percentual frente ao 
ano anterior, os dados representam 
novo recorde na série histórica, que 
começou em 1974.  

O avanço nos óbitos em 2021 supe-
rou o de 2020 entre os adultos de 40 
a 49 anos (35,9%) e de 50 a 59 anos 
(31,3%). Para o grupo de 70 a 79 anos 
e de 80 anos ou mais, no entanto, os 
números cresceram menos.

Os dados, divulgados nesta quinta-

Dados do Instituto 
Brasileiro de 
Geografia e 

Estatística apontam 
recorde de mortes 

-feira (16) pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), são de Estatísticas do 
Registro Civil, que trazem tam-

bém números sobre casamen-
tos e divórcios no país.
Um ano antes, o número de óbi-

tos havia chegado a um patamar 
mais elevado. Em 2020, cerca de 1,5 
milhão morreram, e essa foi a maior 
variação de toda a série, com alta 
de 14,9% e cerca de 196 mil mortes 
a mais. Com a continuidade da pan-
demia, o número, em 2021, teve au-
mento superior ao observado no ano 
anterior. “Comparando-se com 2019, 
o incremento foi de 469 mil mortes, 
ou seja, 35,6% a mais. Já no período 
anterior à pandemia, de 2010 a 2019, 
o crescimento médio anual de óbitos 
era de 1,8%”, informou o IBGE.

A elevação, segundo a pesquisa, 
ocorreu especialmente no 1º semes-
tre de 2021. O maior número de óbitos 
(202,5 mil) foi no mês de março, sendo 
77,8% superior ao registrado em março 
de 2020. A partir de julho de 2021, 
notou-se uma tendência de queda e, 
de setembro em diante, o número de 
óbitos começou a cair em comparação 
ao mesmo mês do ano anterior.

“A implementação de medidas sa-
nitárias e, posteriormente, as campa-
nhas de incentivo à vacinação pare-

cem ter contribuído para o recuo da 
pandemia e suas consequências. Há 
uma clara aderência entre a diminui-
ção no número de óbitos e o avanço da 
vacinação no país”, afirmou a gerente 
da pesquisa, Klívia Brayner.

Regiões
O cenário regional dos óbitos foi 

diferente do observado em 2020. A 
Região Sul, que entre 2019 e 2020 foi a 
menos atingida na variação relativa de 
mortes, avançou 30,6% de 2020 para 
2021 - número maior entre as grandes 
regiões - seguida por Centro-Oeste 
(24,0%) e Sudeste (19,8%). A regiões 
Norte (12,8%) e Nordeste (7,1%) regis-
traram patamares inferiores à média 
nacional. Em 2020, a maior variação 
relativa de óbitos entre as regiões foi 
a Norte, com aumento de 26,1%.

Nascimentos
A pesquisa indicou queda de 1,6% 

nos nascimentos, o que significa me-
nos 43 mil, totalizando cerca de 2,6 
milhões, o menor número de nasci-
mentos da série considerada a partir 
de 2003, quando houve uma mudança 
metodológica no indicador. De acordo 
com o IBGE, foi o terceiro ano conse-
cutivo de queda. Em 2019, de 3,0% e, 
em 2020, de 4,7%. O mês com maior 
número de nascimentos continuou 

sendo março, como havia ocorrido nos 
dois anos anteriores. Foram 239 mil, 
seguido pelo mês de maio com 237,3 
mil, enquanto novembro foi o mês 
com o menor número de nascimentos. 
Foram 205,4 mil.

A queda nos registros de nascimento 
foi superior à média nacional nas re-
giões Sudeste (-4,0%) e Sul (-3,1%), e 
inferior no Centro-Oeste (-1,1%) entre 
os anos de 2020 e 2021. Nas regiões 
Norte e Nordeste houve aumento de 
4,3% e 0,1% no número de registros, 
respectivamente.

A gerente informou que na análise 
da idade da mãe, na ocasião do parto, 
em 2000, 2010 e 2021, houve uma 
progressiva mudança na estrutura dos 
nascimentos no país. Enquanto em 
2000, mais de 54,0% dos nascimentos 
eram de crianças geradas por mães 
com 20 a 29 anos. Em 2010, esse 
percentual passou para 53,1%. O nú-
mero de nascidos vivos de mães com 
30 a 39 anos passou de 22,0% em 
2000 para 26,1% em 2010. “Em 2021, 
a participação do grupo de mães com 
20 a 29 anos de idade caiu para 49,1% 
dos nascimentos, enquanto o de mães 
com 30 a 39 anos cresceu para 33,8%”, 
concluiu a pesquisa.

Para Klívia Brayner, a pandemia da 
covid-19 mexeu muito com a parte 
demográfica do país. “Quando a de-

Cemitérios registraram 
aumento signicativo de 
sepultamentos 

Adolescente é resgatada dez dias após terremoto
DIvIlGAçãO

Bombeiros e resgatistas se emocionaram ao encontrar adolescente viva sob escombros 

Uma adolescente foi retirada 
com vida dos escombros na Tur-
quia nesta quinta-feira (16), dez 
dias depois de um terremoto que 
matou mais de 42 mil pessoas no 
país e na vizinha Síria, enquanto 
familiares de vítimas ainda desa-
parecidas aguardam notícias.

A jovem de 17 anos foi resgatada 
na província de Kahramanmaras, 
no sudeste da Turquia, informou 
a emissora TRT Haber, 248 horas 
após o terremoto de magnitude 
7,8 que ocorreu na madrugada de 
6 de fevereiro.

As imagens mostraram a jovem 
sendo carregada em uma maca 
para uma ambulância coberta com 
uma manta térmica dourada.

O número de pessoas mortas pelo 
terremoto mais letal da história mo-
derna da Turquia aumentou para 
36.187, disseram as autoridades.

Na Síria, onde o terremoto agra-
vou uma crise humanitária causada 
por 12 anos de guerra, o número de 
mortos é de 5.800 — um número 
que mudou pouco em dias.

Embora várias pessoas também 
tenham sido encontradas vivas 
na Turquia na quarta-feira, rela-
tos de tais resgates tornaram-se 
cada vez mais raros. As autori-
dades na Turquia e na Síria não 
anunciaram quantas ainda estão 
desaparecidas.

Milhões de pessoas precisam de 
ajuda humanitária depois de fica-
rem desabrigadas em temperaturas 
quase congelantes no inverno.

Na cidade turca de Kahraman-
maras, uma foto de dois meninos 
desaparecidos foi amarrada a uma 
árvore perto do bloco de aparta-
mentos onde eles moravam.

“Os pais deles morreram”, dis-

se o sobrevivente do terremoto 
Bayram Nacar, que esperava com 
outros homens usando máscaras 
enquanto uma escavadeira limpa-
va uma enorme pilha de concreto 
quebrado e hastes de metal retor-
cidas atrás da árvore.

Ele afirmou que os corpos dos pais 
dos meninos ainda estavam sob os 
escombros. “O pai se chamava Atilla 
Sariyildiz. Seu corpo ainda não foi 
encontrado. Esperamos encontrar 
os pais depois que as escavadeiras 
removerem os escombros.”

Mais de 4.300 tremores secun-
dários atingiram a zona de desastre 
desde o início, disse a Autoridade de 
Gerenciamento de Emergências e 
Desastres da Turquia (Afad).

O governo sírio declarou o nú-
mero de mortos no território que 
controla em 1.414, dizendo que 
esta é a contagem final.

tuRquIa   

Número de mortes aumenta 
e nascimentos diminuem 

mografia faz seus estudos, desenvolve 
projeções baseadas em um cenário 
mais ou menos estável. Mas o número 
de nascimentos ficou muito abaixo do 
que a própria projeção do IBGE indica e 
o número de óbitos, muito acima”, disse.

Casamentos
As estatísticas mostraram ainda 

que foram registrados 932,5 mil 
casamentos em 2021. O número sig-
nifica elevação de 23,2% na compa-
ração com 2020. Conforme o IBGE, 
mesmo com o aumento , o número 
anual de casamentos ainda não re-
tornou ao patamar pré-pandemia. 
Entre pessoas do mesmo sexo ocor-
reram 9.202 casamentos em 2021, 
o que equivale a um aumento de 
43,0% em relação a 2020, quando 
foram 6.433.

Divórcios
O número de divórcios judiciais con-

cedidos em 1ª instância ou por escri-
turas extrajudiciais atingiu 386,8 mil. É 
uma alta de 16,8% em relação a 2020 
e o maior avanço percentual (45,4%) 
frente ao ano anterior desde 2011. Com 
isso, a taxa geral de divórcios, que inclui 
o número de divórcios para cada mil 
pessoas de 20 anos ou mais, também 
subiu, saindo de 2,15‰ em 2020 para 
2,49‰ em 2021.

A gerente da pesquisa revelou as 
barreiras que o IBGE vem enfrentado 
na coleta dessas informações. “Ro-
tineiramente, o IBGE encontra difi-
culdades para obtenção dos dados 
de divórcios, que são contornadas 
com o diálogo entre as Superinten-
dências Estaduais e a Corregedoria 
Geral da Justiça dos Estados. Com 
a informatização das Comarcas e 
a suspensão do atendimento pre-
sencial na pandemia, os problemas 
aumentaram, com o acesso aos sis-
temas ficando ainda mais difícil”, 
pontuou.

Klívia lembrou que o IBGE não coleta 
nome, CPF, endereço, ou nada que 
identifique os envolvidos no processo, 
apenas as informações necessárias 
para a produção da estatística. Mesmo 
assim, muitas vezes, o agente do ins-
tituto não consegue autorização para 
realizar a coleta.

“Com isso, comparações temporais 
ou a utilização de alguns recortes ge-
ográficos devem ser realizadas com 
cautela, considerando a possível sube-
numeração dos dados apresentados”, 
indicou.

Outro aumento significativo do 
percentual foi notado na proporção 
de divórcios com guarda comparti-
lhada dos filhos menores, que saiu de 
7,5%, em 2014, para 34,5%, em 2021. 
“Esse aumento está relacionado com 
a lei nº 13.058, de 2014, quando essa 
modalidade passou a ser priorizada 
ainda que não haja acordo entre os 
pais quanto à guarda dos filhos”.

desde o ano 
de 1974
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

A Presidente do Sindicato dos Trab. e Emp. do Com. de Drog., 
Far., Hom., Man., Cos., Perf., Prod., Farm., Méd., Orto., Odon., 
Artig., Hosp., Nutr. e Die. Atac. e Distr. de Prod. Farm., Cos., 
Perf., Méd., Ortop., Odon., Arti., Hosp., Nutr. e Die. do Est. do 
AM - STECDROGAS, convoca toda a categoria de trabalhadores 
da empresa Tapajós Comércio de Medicamentos Ltda, repre-
sentada por este Sindicato para Assembleia Geral Extraordinária 
Virtual no dia 28/02/2023 às 15:30h em 1ª. Convocação com 
a presença de 1/5 dos associados quites com suas obrigações 
estatutárias ou não associados e em 2ª. convocação ou com 
qualquer número de presentes. Que será realizada via Google 
Meet, através do link: https://meet.google.com/quh-jffk-xtp. Para 
deliberar e aprovar a seguinte pauta: 1º Item: Reivindicações para 
o ACT 2023/2024, 2º Item: Piso Salarial da Categoria e reajuste 
salarial; 3º Item: Auxílio Alimentação; 4º Item: Autorização da taxa 
negocial para custeio das negociações do ACT 2023/2024; 5º 
Item: Autorização da Contribuição Assistencial dos Trabalhadores 
para o Sindicato, associados ou não, 6º Item: O Que Houver. 

Manaus/Am, 17 de Fevereiro de 2023.
A Diretoria
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Da redação

A 
Quarta-feira de Cinzas 
será totalmente colorida 
e animada com o Bloco 
do Curupirado - Inimigos 

do Fim, que acontece na próxi-
ma quarta-feira (22) e prome-
te fechar com chave de ouro o 
feriado de Carnaval na capital 
amazonense. O evento começa 
a partir das 17h, no no Clube da 
Assinpa, bairro Aleixo, Zona Sul 
de Manaus.

Os “Inimigos do fim” irão encer-
rar o Carnaval em grande estilo, 
curtindo um clássico da folia: o 
trio elétrico. De forma inédita 
na Assinpa, os artistas do cená-
rio amazonense se apresentarão 
em um minitrio para levar muita 
diversão no ‘Curupirado’.

Uma das atrações do evento, a 
cantora Márcia Novo revela que 
o público pode esperar os mais 
variados gêneros musicais, que 
vão do Axé, Frevo e Samba, às 
tradicionais Marchinhas de Car-
naval, com um toque especial no 
repertório.

“Demos uma repaginada, por-
que não podemos deixar de tocar 
bregas versão Carnaval e toadas 
de Boi-Bumbá, essa é a minha 
identidade. Vamos trazer um 
repertório bem vasto com mar-
chinhas, versões de Mamonas 
Assassinas, Xuxa, Balão Mágico, 
para relembrar esses sucessos 
da infância que marcaram gera-
ções”, afirmou.

A performance da ‘papaizinha’ 
contará com participação vinda 
diretamente de Parintins, o  Boi 
Boiola, conhecido como ‘boi da 
grelhação’, um símbolo da diver-
sidade, alegria e representativi-
dade LGBTQIA+. Outra partici-
pação especial é do cantor Julio 
Persil com toadas de Boi-Bumbá. 

“Estamos preparando um re-

“Tomatinho na Folia” completa 22 anos de história com foliões mirins 
Há mais de duas décadas, os foliões 

mirins manauaras têm uma opção di-
vertida, saborosa e tradicional no feriado 
carnavalesco, junto do bailinho “Tomati-
nho na Folia”, promovido pela Loppiano 
Pizza. O evento deste ano está marcado 
para o dia 19 de fevereiro, a partir das 17h, 
com desfile de fantasias (para crianças 
de até 11 anos).

O proprietário da Loppiano, Rogério 
Cunha, conta que o bailinho infantil é 
uma tradição no domingo de Carnaval

 “É uma festa que promovemos para os 
clientes da pizzaria sem nenhum custo 
adicional com brincadeiras, desfile, con-
curso de fantasias e presença da mascote 
Tomatinho.  Vamos aguardar as famílias 
para o baile, onde as crianças poderão en-
trar no clima de Carnaval e se divertirem 
muito. Esse é o 22º ano, começamos em 
2001, então muitas crianças foram brin-
car o Carnaval quando eram pequenas e 
cresceram com o bailinho”, afirma.

É o caso das irmãs Ana Júlia e Luna 
Nascimento, de 9 e 6 anos, respectiva-
mente, que frequentam o bailinho todos 

os anos desde 2018. “Para a gente é 
sempre um orgulho participar da banda 
do Tomatinho, uma banda segura, com 
clima de família, onde eu me sinto muito 
tranquilo em levar as crianças, pois elas 
pulam, brincam, têm as competições, 
se divertem e até ganham pizza. Todo 
ano a gente leva os amigos, divulga, 
levamos parentes com a gente e é uma 
alegria. Com certeza, eu como pai, fico 
muito feliz de ter um lugar assim para 
levar as crianças no Carnaval”, afirma o 
fisioterapeuta William Nascimento, pai 
das meninas.

Baile dos garçons
Ainda na terça-feira de Carnaval (21), a 

Loppiano Pizza realiza o tradicional Baile 
dos Garçons, em que todos os garçons 
da casa ficam fantasiados e se divertem 
junto aos clientes. 

Para Rogério Cunha, é um evento bem 
descontraído, em clima de bailinho e ritmo 
de Carnaval, feito para promover a inte-
ração entre os funcionários e o público, 
que se anima com as danças e fantasias.  

Festa acontece no 
Assinpa com o tema 
“inimigos do fim”, para 
encerrar o Carnaval 
em grande estilo sob 
clássico da folia 

celeBração

Bloco do Curupirado com Trio Elétrico 
encerra Carnaval em Manaus

13

A cantora Márcia Siqueira com  banda em palco

Márcia Novo e boi bumbá com adereços coloridos fazendo alusão  LGBTQIA+

DIVULGAçãO

Personagem “Tomatinho” ao lado das irmãs Ana Júlia e Luna Nascimento

plateia@emtempo.com.br |

DIVULGAçãO

Pricila de Assis

pertório com músicas novas e 
que contagie a todos com nos-
sa cultura. Queremos que as 
pessoas se sintam felizes com 
uma seleção eclética e animada, 
teremos surpresas para o dia 
e esperamos que o público se 
contagie com o ritmo do dois 
para lá e dois pra cá”, reforça.

Diretamente de São Paulo 
para Manaus, o cantor Antônio 
Bahia vai agitar o bloco com 
grandes hits do Axé Music, do 
Samba e do Reggae, com versões 
populares. O line-up conta ain-
da com Márcia Siqueira, Couro 
Velho, Sisi Rolim, Caróis e Paulo 
Soares. 

concurso de fantasias
Os foliões “Inimigos do Fim” 

que estiverem fantasiados irão 
concorrer a um prêmio no Bloco 
do Curupirado. A melhor fanta-
sia leva duas caixas de cerveja. 
Já o segundo lugar fica apenas 

com uma caixa. 
Para quem aprecia a culiná-

ria típica do Amazonas, várias 
barracas estarão no evento 
ofertando experiências gastro-
nômicas a preços acessíveis para 
o público. 

Os ingressos do 2º lote estão 
à venda pelo site Shotgun, no 
valor de R$ 20. O evento inicia 
a partir das 17h no Clube da 
Assinpa, localizado na Avenida 
da Lua, s/n, Aleixo. Mais infor-
mações podem ser obtidas pelo 
perfil oficial do evento no insta-
gram @blococurupirado. 

o ‘curupirado’
O Bloco Curupirado é rea-

lizado pelo Curupira Mãe do 
Mato, um espaço cultural que 
promove festas e baladas cul-
turais para os mais variados 
públicos, também sendo pal-
co para artistas independentes  
da região.



As baianas 
mais belas 

do Brasil, 
Marly 

Gonçalves, 
Inalda e 

Rainaldo 
Serra. 

Sempre 
com muita 
disposição 
e simpatia. 

Girem 
minhas 

baianas.

Atenção, Imperio do Havai! Concentração hoje 19h. A família aqui ao 
lado do homenageado, Marcelo Generoso, o simpático Antônio, o 
presidente Fabiano, a primeira dama Valéria e a Jovem Vitória Alfaia.

Amigos 
Rodrigo 
e Junior. 
Nascidos 
no Berço do 
samba, estão 
eufóricos 
com o enredo 
desse ano. 
Inclusão, que 
leva respeito 
e igualdade 
para o desfile.

O samba 
na geração 
da família. 
André 
Lucas é 
ritmista da 
Andanças 
de Ciganos, 
a mãe, 
Cláudia 
Almeida, 
é da 
harmonia 
da Vitória 
Régia.
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Ari Motta
Em Tempo de Folia

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

Yanka Ayumin, do Bloco Chitara da Chapa-
da, foi eleita Rainha dos Irreverentes 2023. 
Chitara desfila no sábado. É muito Bom!
,

A secretária de Cultura de Parintins, Karla 
Viana, com a corte do Carnailha, o Rei Momo, 
Arison Leonardhy, e a Rainha, Wanessa Rodri-
gues, do bloco Bad Boy, que leva o titulo pela 
terceira vez. O bloco é da Chave Especial. 

O prefeito de Parintins, Frank Bi Garcia, ao lado da 
primeira, dama Mayra Dias, definiu apoio financeiro aos 

blocos do Carnailha 2023. Bandas espalhadas pela ci-
dade também receberam apoio da Prefeitura. Após dois 
anos sem ser realizado, a exemplo do festival, Bi Garcia 

quer fazer o melhor Carnaval de todos os tempos. A 
Festa começa dia 19.

A Mulata de Ouro 
da Escola de 
Samba A Grande 
Família, Suzanna 
Martins. Ela é 
estudante e atua 
como auxiliar de 
dentista. Foi eleita 
a Passista de 
Ouro do Carnaval 
2023. Samba 
com leveza e 
simpatia.

O humorista 
Abdias foi 
convidado 
e aceitou. 
Ele vai ser o 
apresentador 
do Carnailha. 
Abdias já foi 
o enredo do 
Bloco Chitara 
da Chapada e 
desfilou bem 
irreverente.  



Manaus Vôlei/TecToy conquis-
tou sua primeira vitória como visi-
tante na quinta rodada da Super-
liga B de voleibol masculino. Com 
parciais de 25/18, 25/20 e 25/19, 
a equipe, apoiada pela Prefeitura 
de Manaus, por meio da Fundação 
Manaus Esporte (FME), superou 
o Vôlei Futuro por 3 sets a 0 na 
noite de quarta-feira (15), no Giná-
sio Plácido Rocha, em Araçatuba, 
São Paulo.

 O Manaus Vôlei vinha de duas 
partidas batendo na trave, com 
revés por 3 sets a 2, e conquistou 
um ponto em cada uma delas, sinal 
de que o triunfo estava próximo 
de acontecer. Com o resultado 
positivo sobre a equipe paulistana, 
os manauaras agora têm o total 

de oito pontos somados, fruto de 
duas vitórias e três derrotas.

“O jogo demonstrou que a equi-
pe realmente está em um cres-
cente. A equipe foi muito con-
sistente em todos fundamentos, 
pouquíssimos erros”, disse o 
diretor-presidente da Fundação 
Manaus Esporte (FME), Aurilex 
Moreira.

Próxima rodada
O próximo desafio do Manaus 

Vôlei, na sequência do torneio, será 
em casa, no Ginásio Ninimberg 
Guerra, o “Bergão”, no dia 25, às 
18h30, contra o time do Araucária, 
do Paraná, pela sexta rodada da 
Superliga B.

DiVulGAçãO

Da redação

Três gigantes brasileiros 
aparecem no top 10 da 
lista dos clubes com as 
categorias de base mais 

valiosas na atualidade. O Ob-
servatório de Futebol do Centro 
internacional de Estudos de Es-
porte (CiES Football Observa-
tory) incluiu o São Paulo, Santos e 
Flamengo na listagem divulgada 
na quarta-feira (15).

O estudo estima o valor de mer-
cado atual dos jogadores revela-
dos por cada clube. Cabe destacar 
que o atleta deve ter jogado pelo 
menos três temporadas entre 15 
e 21 anos para entrar no levan-
tamento. O Benfica, por exemplo, 
é líder do ranking com um valor 
total de 670 milhões de euros (R$ 
3,7 bilhões) divididos entre 104 
atletas revelados no clube.

Chelsea e Barcelona comple-
tam o pódio. O valor de mercado 
total estimado dos 78 revelados 
pelo clube inglês é de € 630 mi-
lhões (R$ 3,5 bilhões), enquanto 
o dos 102 jogadores da base 
catalã é de € 581 milhões (R$ 
3,2 bilhões).

O São Paulo aparece na sétima 
colocação e é o brasileiro melhor 
posicionado na lista. O Tricolor 
teve 73 jogadores incluídos no 
levantamento, com um valor de 
mercado total de 474 milhões de 

O estudo estima o valor 
de mercado atual dos 
jogadores revelados por 
cada clube

Princesa segue líder na rodada
Barezão

Manaus avança na disputa
Da redação

O Campeonato Amazonense 
2023 encerrou a sexta rodada, 
e o Princesa do Solimões segue 
como líder invicto, com vanta-
gem de dois pontos. 

O Manauara EC conheceu sua 
primeira derrota diante do Ma-
naus FC, que subiu para a quarta 
colocação. O Amazonas FC ven-
ceu e aproveitou para assumir 
a vice-liderança. Rio Negro e 
iranduba ficaram no empate e 
conquistaram mais um ponto. 

os jogos
A rodada começou na terça-

-feira (14), com o Princesa rece-
bendo o Nacional no Gilbertão, 
em Manacapuru. O leão da Vila 
Municipal abriu o placar com Hí-
talo, mas com o apoio da torcida, 
o Tubarão virou, com dois gols do 
artilheiro do Barezão, Aleilson. 
Final, Princesa 2 x 1 Nacional. 

Na quarta-feira (15) foram três 
confrontos que finalizaram a 
rodada. Na Arena da Amazônia, 
o Manaus venceu o Manauara 
por 1 a 0. O gol do Gavião saiu no 
último lance da partida. A joga-
da começou, após cobrança de 
escanteio; e Gilson, na pequena 
área, não desperdiçou.  

O Amazonas aplicou 3 a 0 
no Operário, no estádio Carlos 
Zamith. Os gols saíram somente 
no segundo tempo. O meio-
-campista Rafael Tavares abriu 

Vini Jr e Paquetá 
de costas 

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |

Clubes brasileiros na lista de 
bases mais valiosas do mundo

Vôlei

o placar, de pênalti, para a Onça. 
Nos acréscimos, luan marcou o 
segundo, e Betinho fechou a con-
ta para o aurinegro. 

No jogo com mais gols da ro-
dada, Rio Negro e iranduba se 
encararam no estádio da Colina. 
O Galo saiu na frente ainda no 
primeiro tempo, com Sacramen-
to, aos 37 minutos. Na segunda 
etapa, léo Rito empatou para o 
Hulk e Maycon virou. Mas aos 39, 
o árbitro assinalou pênalti para 
o Rio Negro e Sacramento mais 
uma vez deixou tudo igual, 2 a 2. 

Caboco do Jogo
Após fazer os dois gols que 

deram a vitória para o Princesa, 
o atacante Aleilson garantiu o 
troféu pela quarta vez. 

O goleiro Reynaldo contribuiu 
para a vitória do Manaus sobre o 
Manauara, não tomou gol e foi o 
eleito na partida da Arena. 

Pela segunda vez, o capitão do 
Amazonas Rafael Tavares levou 
o troféu para casa. Foi ele quem 
marcou o primeiro gol da Onça 
sobre o Operário. 

E na Colina, o destaque foi o 
zagueiro do iranduba léo Rito, 
que marcou um golaço contra o 
Rio Negro. 

Próxima rodada
A sétima rodada acontece no 

final de semana, com todas as 
partidas na capital, sendo duas 
no sábado (18) e outras duas no 
domingo (19). O líder, Princesa do 
Solimões é o clube que folgará.

JADiSON SAMPAiO/AMAZONAS FC

JOãO NORMANDO / FME

Jogadores comemorando vitória

Atletas do Manaus celebrando vitória

euros (R$ 2,6 bilhões).
Santos e Flamengo aparecem 

em seguida: na sétima e oitava 
posições, respectivamente. Ao 
todo, 61 atletas revelados pelo 
Peixe valem atualmente 444 mi-
lhões de euros (R$ 2,4 bilhões), 
enquanto 58 revelações rubro-
-negras têm valor de mercado 
estimado em 438 milhões de 

euros (R$ 2,4 bilhões).

ranking
Outros clubes brasileiros são ci-

tados no ranking: Fluminense, Pal-
meiras, internacional, Corinthians, 
Grêmio, Avaí, ituano, Athletico-PR, 
Vasco, Coritiba e Cruzeiro. 

Entre os clubes internacionais 
listados no top 10 estão o Ajax 

com 555 milhões de euros (R$ 3 
bilhões),o Manchester City com 
510 milhões de euros (R$ 2,8 
bilhões), o Paris Saint-Germain 
com 491 milhões de euros (R$ 
2,7 bilhões) e o Sporting com 399 
milhões de euros (R$ 2,2 bilhões).

Destaque brasileiro
No ano passado, o CiES Foo-

tball Observatory incluiu o jo-
gador Vinicius Junior no levan-
tamento sobre os jogadores  
de maior impacto nascidos no 
ano 2000. O CiES calculou o 
nível das partidas disputadas 
pelo jogador na temporada an-
terior, a quantidade de minu-
tos em campo e o desempenho  
apresentado.
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Brasil vence o Japão em 
abertura da SheBelieves Cup
SheBelieves Cup 
inspira e empodera 
mulheres através do 
esporte

Thais Magalhães/CBF

Na abertura da sheBelieves 
Cup, a seleção Brasileira 
venceu o Japão por 1 a 0 
na quinta-feira (16), no ex-

ploria stadium, em Orlando. O gol do 
confronto foi marcado por Debinha, 
com assistência de Marta. 

após ter as melhores oportunida-
des na primeira etapa, a equipe de 
Pia sundhage precisou da entrada 
da Marta para mudar a cara do 
jogo. Na segunda etapa, a camisa 
10 recebeu um passe pelo lado 
esquerdo e cruzou rasteiro para 
o gol de Debinha, que garantiu a 
vitória da amarelinha.

No domingo, o Brasil encara o Ca-
nadá pela 2ª rodada da sheBelieves 
Cup em busca de mais uma vitória 
para brigar pelo troféu. No dia 22 
de fevereiro, a equipe encerra sua 
participação no torneio contra os 
estados Unidos visando a Copa do 
Mundo Feminina.

Torneio
a sheBelieves Cup é um torneio 

amistoso organizado pela seleção 
americana com o objetivo de ins-
pirar e empoderar mulheres e me-
ninas através do esporte. O torneio 
qudrangular acontece anualmente 
desde 2016. 

Nesta edição, a sheBelieves Cup 
também servirá como preparação 
para a Copa do Mundo feminina, já 
que todas as equipes convidadas se 
classificaram para o mundial. além 
de Brasil e Japão, o Canadá é o outro 
país chamado. Todos se enfrentam 
uma vez e quem fizer mais pontos 

Jogadoras do Brasil comemorando vitória contra o Japão

Redação

Santos anuncia data de 
lançamento do novo uniforme

aqueles que desejam iniciar a vida 
esportiva, aprimorar sua técnica ou 
entrar em forma, podem se inscrever 
no treinamento personalizado de fu-
tebol da lD Personal soccer, empre-
endimento pioneiro em Manaus que 
está com matrículas abertas para a 
temporada de 2023. 

Perto de completar três anos no 
mercado da bola na capital amazo-
nense, a lD Personal soccer tem os 
seguintes públicos como alvo: inicia-
ção esportiva a partir dos 9 anos; adul-
tos com objetivo de aprimoramento 
técnico e emagrecimento; jogadores 
de alto rendimento; e mulheres (tur-
ma feminina). 

“Na lD Personal, realizamos trei-
nos específicos de futebol de acordo 
com a idade e objetivo do atleta. 
Temos turmas divididas de acordo 

com esses critérios. Número limi-
tado de atletas em cada turma. É 
um serviço pioneiro em Manaus e 
este ano completamos três anos de 
funcionamento”, disse lucas David, 
profissional de educação Física que é 
um dos coordenadores da escola de  
futebol personalizado.

Matrícula
a lD Personal soccer está localizada 

no campo sintético arena da Bola, 
na rua sátiro Dias, no são Francisco, 
Zona Centro-sul de Manaus, próximo 
ao posto de vistoria do Detran-aM. 

Os treinos acontecem nos seguintes 
períodos: duas vezes na semana (15 às 
18h); uma vez na semana (aos sábados, 
de 8h às 10h); turma feminina (aos 
sábados, de 8h às 9h30). Matrículas 
pelo (92)  98145-0944. 

Por meio das redes sociais, o santos 
anunciou a data do lançamento do 
novo uniforme para a temporada 2023 
na quinta-feira (16). O Peixe confirmou 
que lançará a nova camisa no dia do 
111º aniversário do clube, dia 14 de abril.

além do anúncio do novo modelo 
do “Manto sagrado”, o santos ainda 
prometeu que terão “muitas novidades 
por vir”.

No último aniversário, o clube pro-
moveu eventos comemorativos como o 

hasteamento da bandeira do Peixe no 
ponto mais alto da cidade de santos 
e uma exposição de camisas e bolas 
históricas no Praiamar shopping.

a camisa três (alternativa) foi lançada 
em setembro do último ano, inspirada 
na Nigéria, país onde o time de Pelé 
parou uma guerra. Já os uniformes 1 e 
2 (mandante e visitante) foram apre-
sentados em março de 2022, baseados 
no aniversário de 60 anos do título 
mundial contra o Benfica, de Portugal.

DivUlgaçãO

DivUlgaçãO/ReDes sOCiais

fuTebolNovidade
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Montagem 
para anúncio 
de novidades 
do time

dois jogadores 
disputando a bola

será campeão.
a seleção chega para sua es-

treia em uma sequência de bons 
resultados. Contando os últimos 
amistosos e a Copa américa de 
2022, as brasileiras venceram 11 dos 
últimos 12 confrontos disputados. a 
fase é tão boa que Pia sundhage 
foi indicada ao Fifa The Best como 
melhor treinadora.

Para o torneio, o Brasil terá a 
volta de Marta. a maior artilheira 
da história da seleção se recuperou 
de lesão do joelho e estará dispo-
nível para a partida de estreia. O 
Corinthians é a equipe brasileira 
com mais jogadoras convocadas: 
quatro, ao total.

escalação
sob a liderança de Pia sundhage, o 

Brasil entrou em campo com as jo-
gadoras lorena, Bruninha, Tainara 
(lauren), Rafaelle e Tamires (Yas-
mim), Júlia Bianchi (ana vitória), 
Kerolin, adriana e geyse (Nycole), 
Debinha (gabi Nunes) e Bia Zane-
ratto (Marta). 

Já o Japão, com o técnico Futoshi 
ikeda, escalou Tanaka, shimizu, Mi-
nami, Kumagai e Miyake, Nagano, 
hasegawa, sugita (Jun endo), Miya-
zawa e Fujino, Ueki (Maika hamano). 

o jogo
Na primeira etapa, o Brasil teve as 

melhores chances da partida, mas 
não conseguiu converter as opor-
tunidades. a grande oportunidade 
surgiu quando Bia Zaneratto rece-
beu passe em profundidade pelo 
lado esquerdo e bateu para defesa 
de Tanaka. em outro lance, geyse 
foi acionada na direita, limpou a 
marcação, mas bateu por cima da 
meta. O Japão assustou quando 
Risa recebeu um cruzamento na 
área, mas não conseguiu completar 
para o fundo das redes e a bola saiu 
lentamente ao lado da trave.

Na segunda etapa, o Brasil se-
guiu pressionando e criou grandes 
chances com Nycole e Kerolin, mas 
Tanaka parou a equipe de Pia sun-

dhage. Com dificuldade em armar 
oportunidades mais perigosas, a 
treinadora optou pela entrada de 
Marta, que fez a diferença. aos 26 
minutos, a camisa 10 foi acionada 
pela esquerda e cruzou rasteiro 
para Debinha completar para o fun-
do das redes e abrir o placar.

 Nos minutos finais, o Japão se lan-
çou ao araque em busca do empate, 
mas não conseguiu estufar as redes. 
em uma bobeada de Yasmin, Maika 
roubou a bola da brasileira e cru-
zou para Kobayashi, que mandou 
por cima do gol da pequena área. 
aos 36 minutos, Maika recebeu um 
passe pelo lado direito e soltou uma 
bomba que carimbou o travessão.
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